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Все понимают, насколько важна роль кинематографа в
деле воспитания подрастающего поколения. В конце
декабря в Департаменте кинематографии Мини-

стерства культуры РФ традиционно проходят встречи чинов-
ников с юными зрителями. И это хорошо, потому что
чиновники прилюдно расписываются в своей беспомощности,
хуже того, в нежелании спасать почти умершее в России дет-
ское кино. Судите сами. Ежегодно Минкульт финансирует во
всей стране производство всего десяти кинокартин для детей
(вспомните, сколько их выпускалось в советское время!), вы-
деляя на каждую по 25-28 млн. рублей. Как кинематографист
могу сказать, что при нынешних ценах в РФ невозможно снять

на эти деньги фильм, способный по зрелищности хоть как-то
конкурировать с зарубежной кинопродукцией, прежде всего
с американской, заполонившей все экраны. Но даже эти кро-
хотные средства попадают в руки так называемых продюсе-
ров, которые неизвестно что на эти деньги снимут. Чиновник
от Департамента кинематографии специально оговорился,
что Министерство культуры – не продюсерский центр. Оно
только даёт деньги под конкретный сценарий, что там по нему
снимут, это, мол, не его дело. Один мальчик на встрече в Деп-
кино задал чиновнику каверзный вопрос: почему мы не видим
на экране положительного героя, с которого юные зрители
могли бы брать пример? И получил ответ, что такой положи-
тельный герой не интересен для драматического сюжета и

фильм с таким героем провалится в прокате. Стало быть, важ-
нее «отбить» деньги, потраченные на кинопроизводство, чем
получить воспитательный эффект. А другая девочка на той же
встрече спросила: по какой причине нет фильмов для подро-
стков? И ей ответили, что лет двадцать назад по ТВ шёл се-
риал «Простые истины», а сейчас в подобных фильмах некому
играть. Но, допустим, детский фильм всё-таки создан и что
дальше? А ничего, поскольку прокатчики угощают нас амери-
канским кино. А сладить с ними государство в лице Мини-
стерства культуры не может или не хочет. Очень редкий
детский фильм, как, например, «Тайна четырёх принцесс»,
прорвётся на большой экран, да и то потому, что его частично

финансировала сама прокатная фирма. Чиновник успокоил
подростков, что детские фильмы можно увидеть на кинофе-
стивалях «Орлёнок» и «Артек» один раз в году. Только не у каж-
дого родителя найдутся деньги свозить своего ребёнка на
Чёрное море ради удовольствия посмотреть кино. В общем,
как видно, наши дети не увидят новый «Кортик» или новые
«Приключения жёлтого чемоданчика». И это очень показа-
тельно, поскольку дети, как известно, – это будущее любой
страны. А если государство не заботится об этом будущем,
значит будущего у такого государства нет. 

Дмитрий МАЛЫШКИН, 
кинорежиссёр, писатель

СТРАНА БЕЗ БУДУЩЕГО

Современный мир стал готов для пере-
хода к мировому правительству. Наднацио-
нальное господство интеллектуальной
элиты и мировых банкиров определённо
превосходят самоопределение, имевшее
место в прошлые столетия.
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Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев в одном из редких интервью российским СМИ
заявил, что Соединённые Штаты Америки настроены

на конфронтацию с Россией и делают всё, чтобы ослабить
её. Политик отметил, что Москва не заинтересована в про-
тивостоянии с Западом и, напротив, стремится не только
отстаивать свои интересы, но и учитывать интересы парт-
нёров. Но США придерживаются кардинально иного под-
хода, который не исключает крайних мер.

«Руководство США обозначило для себя цель — домини-
ровать в мире. В связи с этим им не нужна сильная Россия.
Наоборот, им нужно максимально ослабить нашу страну. Не
исключается достижение этой цели и путём распада Россий-
ской Федерации. Это откроет Соединённым Штатам доступ
к богатейшим ресурсам, которыми, по их мнению, Россия
располагает незаслуженно», — заявил глава Совбеза. На
уточняющий вопрос журналиста о том, хотят ли США распада
России или только не исключают такой вариант, Патрушев от-
ветил: «Вашингтон считает, что при желании способен сыг-
рать роль катализатора этого процесса».

Николай Патрушев также отметил негативную роль, ко-
торую играет блок НАТО в нынешнем противостоянии. «Для
того чтобы понять цели НАТО, нужно для начала принять
следующее: руководство НАТО чётко следует в русле аме-
риканской политики. Для нейтрализации «чрезмерно само-
стоятельных» членов альянса (Франции, Германии и
Италии) Вашингтон умело использует антироссийскую ори-
ентированность стран восточного фланга Североатланти-
ческого блока», — разъяснил он. Россию же, по понятным
причинам, наращивание силового потенциала НАТО, акти-
визация военной деятельности и приближение к нашим гра-
ницам не могут не беспокоить.

Несмотря на всё это Николай Патрушев несколько раз
подчеркнул, что Россия всегда готова к возобновлению рав-
ноправного сотрудничества с Западом. Вопрос в том, воз-
можно ли оно с учётом вышесказанного?

— О конструктивном сотрудничестве речи идти не может,
— считает политолог и историк Андрей Фурсов. — Речь
может идти только о выгоде. Правящая прослойка в США не
едина. Там есть сторонники быстрого разрушения России, но
есть и сторонники постепенного ослабления. В случае бы-
строго развала резко усилится Китай, а часть американского
истеблишмента этого совсем не хочет.

Но нужно понимать, что какими бы ни были успехи Китая,
главным противником США была и будет историческая Россия,
как бы она ни называлась — Советский Союз или Российская
Федерация. Прежде всего потому, что мы единственное госу-
дарство, которое может нанести Соединённым Штатам непри-
емлемый ущерб. Всё остальное уже прилагается.

Вспоминая о том, как в конце ХХ века США и их подель-
ники внутри СССР разрушали Советский Союз, в Америке всё
чаще раздаются голоса, что им надо было идти дальше и раз-
рушить и саму Россию. Тогда они не сделали этого по целому
ряду причин. Во-первых, у нас оставался ядерный потенциал.
Во-вторых, они не хотели усиления Китая. А в-третьих, были
уверены, что Россия уже никогда не поднимется. Президент
Билл Клинтон так и сказал об этом в 1995 году: «Мы позволим
России быть, но мы не позволим ей быть великой державой».
Как только Россия начала проводить во внешней сфере курс,
который не устраивает Соединённые Штаты, как только мы
избавились от позора ельцинских времён с лицом Козырева,
ситуация изменилась.

В долгосрочном плане США постараются ослабить Рос-
сию до такого состояния, чтобы она никогда не могла претен-
довать ни на что, кроме небольшой территории в северной
Евразии, да и то на ней должны будут хозяйничать американ-
ские транснациональные корпорации. В этом отношении
Патрушев повторяет фразу известного разведчика Леонида
Шебаршина, который сказал: «Западу от России нужно одно
— чтобы её не было».

Но мир устроен как система сдержек и противовесов. С
исчезновением России сейчас создался бы серьёзный ва-
куум, которым тут же воспользовались бы Китай или другие
игроки. Поэтому часть американских политиков не заинтере-
сована в таком развитии событий. Все группы истеблиш-
мента США хотят, чтобы здесь сидела марионетка, которая
выполняла бы их волю. Но методы и сроки этого процесса за-
висят от того, какая группировка победит в результате бли-
жайших выборов. Но общестратегический курс у них общий.
Это курс на максимальное ослабление нашей страны, уста-
новление здесь контроля, а если очень повезёт — превраще-
ние России в резервную территорию коллективного Запада.

«СП»: Но возможны какие-то варианты выстраивания
если не дружеских, то хотя бы партнёрских отношений с
Западом?

— Думаю, что выстраивая любые отношения с англосак-
сами, нужно помнить фразу замечательного русского геопо-
литика Едрихина (Вандама), который ещё в 1912 году сказал:
«Что может быть хуже вражды с англосаксом? Только одно —
дружба».

«СП»: Хорошо, а если говорить о Европе, может ли
она отойти от проамериканского курса и начать сближе-
ние с Россией?

— За последние 70 лет Соединённые Штаты вырастили в
Западной Европе, будь то Франция или Германия, целый кла-
стер североатлантических элит. Достаточно посмотреть на
всех президентов Франции после Шарля де Голля или на Ан-
гелу Меркель, чтобы это понять. Если говорить о Германии,
то это, как и Япония, вообще американский протекторат. Там
стоят американские войска и это не вполне суверенные го-
сударства.

У нас есть несколько исследователей, которые на-
деются на то, что возникнет ось Париж-Берлин-Москва. Ко-

нечно, это было бы неплохо, только вот очень маловеро-
ятно. Не нужно выдавать желаемое за действительное. В
настоящее время правящие группы в Западной Европе
носят абсолютно проамериканский характер. Как только
появляется лидер, который пытается проводить иную поли-
тику, его тут же отстраняют от власти, а зачастую с ним
потом ещё и что-то случается.

Единственная надежда на раскол среди наднациональ-
ных элит, то есть людей, которые нанимают клерков вроде
Обамы, Олланда или Меркель. Сейчас ситуация очень
острая. Соединенным Штатам, чтобы спасти свою эконо-
мику и выйти из кризиса, нужно «съесть» западноевропей-
скую экономику, то есть, по сути, сделать то, что Западная
Европа в 90-е годы сделала с Восточной. Для того чтобы ин-
тегрировать Евросоюз в создающееся Трансатлантическое
сообщество, его нужно существенно ослабить, что амери-
канцы и делают.

Но далеко не все представители европейских элит готовы
вступить в это сообщество. Этого не хотят Виндзоры, Рот-
шильды, значительная часть Сити, представители герман-
ской и североитальянской аристократии. Для них
единственный способ избежать интеграции Европы в Транс-
атлантическое сообщество — это разрушить Евросоюз. По-
этому мы и видим действия той же Великобритании, где
королева недавно впервые высказалась о том, что страна
может выйти из ЕС. Разрушение Евросоюза, пусть не де-юре,
но де-факто, могло бы привести иные политические силы к
власти. Но очевидно, что это не краткосрочная перспектива.

Заведующий отделом евразийской интеграции и разви-
тия ШОС Института стран СНГ Владимир Евсеев убеждён, что
идеи о разрушении России — это вполне реальный настрой
среди политической элиты США, пусть и не доминирующий.

— Кто-то может сказать о конспирологии. Но есть до-
мыслы, а есть реальность. Реальность заключается в том, что
с начала 90-х годов США предпринимали попытки по уста-
новлению контроля над Российской Федерацией. Эти по-
пытки были достаточно успешными при президенте Ельцине.
В первой половине 90-х США во многом контролировали
внутреннюю и внешнюю политику РФ. В Вашингтоне хотели
бы, чтобы так продолжалось и дальше.

Поэтому предпринимаются разные попытки по усилению
американского влияния. Причём не только в России, но и на
всей территории постсоветского пространства. 

«СП»: То есть слова о развале России — не преуве-
личение?

— Американские элиты не едины. Там есть, например,
«сбитый лётчик» Джон Маккейн, а есть более вменяемые
представители. Американская элита связана с интересами
самых разных групп, от нефтяных до оборонно-промышлен-
ных. Среди них есть и те, кто хотел бы распада России. Часто
это люди, которые являются выходцами из советского блока.
Но такие настроения не носят преобладающий характер и к
ним не прислушиваются в администрации президента США.

Реальных попыток по развалу Российской Федерации на
государственном уровне США сейчас не предпринимают. Но
есть множество различных фондов, которые пытались и пы-
таются изменить ситуацию внутри страны. Можно сказать,
что попытки развала России имеют место, но это не домини-
рующая тенденция.

Дело в том, что для США распад Российской Федера-
ции, которая обладает ядерным оружием, был бы полной
катастрофой. В период развала и нестабильности может
появиться желание использовать имеющийся ракетно-
ядерный потенциал. Хотя бы по этой причине линия на раз-
вал РФ не может быть официальной политикой США.
Другой вопрос, что у США есть желание установить конт-
роль над нашей страной, так же, как над европейскими го-
сударствами. Такие попытки мы сейчас наблюдаем в виде
санкций и внешнего давления.

«СП»: Возможна ли какая-то «перезагрузка» в наших
отношениях с США?

— Проблема в том, что на прошлую «перезагрузку» отно-
шений взгляд России и США был абсолютно разным. По мне-
нию Вашингтона, она подразумевала не улучшение
отношений между странами, а реализацию американских на-
циональных интересов другими средствами.

Сегодня разговоры о перезагрузке ведутся, в частности,
со стороны Хиллари Клинтон. Но весь вопрос в том, что
именно она под этим подразумевает, даже если такое реше-
ние будет принято. Я подозреваю, что санкции, которые
ввели по Крыму и Донбассу, будут действовать весь 2016 год.
Реально новая администрация в США начнёт работать только
весной 2017 года. До этого изменений не будет.

Как будет вести себя новая администрация – предсказать
трудно. Думаю, она не пойдёт на ухудшение отношений. Но
пойдёт ли она на улучшение, тоже не ясно. Украина отойдёт
на второй план, но она всё равно останется проблемой и бо-
левой точкой, как для Китая Тибет. На эту точку США будут да-
вить, когда им будет нужно. Но такого жёсткого
противостояния по Украине, как в 2014 году, уже не будет.

«СП»: Европейские санкции тоже останутся в силе?
— Европа в этом отношении не совсем независима. От-

мена санкций против Ирана удалась, потому что это разре-
шили США. Если они дадут отмашку на смягчение санкций
против РФ, Европа может пойти чуть дальше и снять или
смягчить ограничительные меры. Но сами они на такой шаг
не пойдут. Сегодня нет ни одного не управляемого из США
европейского лидера, включая премьер-министра Венгрии
Виктора Орбана. А вот что на этот счёт решат США, станет
ясно не ранее весны 2017 года.

Анна СЕДОВА, 
Свободная Пресса
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Некоторое время назад Барак Обама настойчиво про-
двигал концепт «трёх главных угроз» миру: ДАИШ, Рос-
сия и Эбола. Что особенно интересно, одна из угроз,

Россия, уже победила другую угрозу, Эболу, и успешно бо-
рется с третьей — ДАИШ. Похоже, что с американской точки
зрения, Россия — это главная угроза по определению, что бы
она ни делала. Впрочем, это не новость.

А совсем недавно Обама поблагодарил конгрессменов
«за поддержку усилий Белого дома по борьбе с вирусом
Эбола» и даже призвал разработать более эффективные
способы борьбы с эпидемиями: «В Западной Африке наши
солдаты, наши учёные, медсёстры и работники сферы здра-
воохранения побеждают Эболу — спасая бесчисленные
жизни и останавливая распространение болезни. Я очень
горжусь ими и благодарю конгресс за поддержку их работы».

Но благодарил-то он американских конгрессменов, и на
этом фоне появились известия о российской вакцине — вне-
запно и мощно, как залп «Калибрами» по ДАИШ.

Ещё в декабре помощник гендиректора ВОЗ Мари-Поль
Кини заявила: полученные результаты испытаний вакцины в
Гвинее свидетельствуют о её 100%-й эффективности. Более
того, Россия разработала сразу две вакцины. Министр здра-
воохранения России Вероника Скворцова поясняет: «Первая
вакцина уникальна и не имеет аналогов в мире, впервые на
основе самых современных биомедицинских технологий
включены два вирусных вектора с разной структурой вакцины.
В результате удалось стимулировать не только гуморальный,
но и клеточный иммунитет и тотально у всех привитых пол-
ностью нейтрализован вирус, 100%-ная нейтрализация при
очень низкой концентрации вакцины. Я уже сказала, что по
этой вакцине аналогов в мире нет. Хотелось бы под-
черкнуть, что имеющиеся два препарата: американ-
ская вакцина фирмы Merck и европейская вакцина
британской фирмы GlaxoSmithKline уступают в не-
сколько раз в эффективности. И вторая вакцина
была специально сделана для когорт населения с
иммунодефицитом, что представляет большую
значимость для тех стран, где очаги инфекции встре-
чаются. Эта вакцина является аналогом вакцины
британской, её основной механизм – существенная
активация клеточного иммунитета более чем в 35
раз. Вакцина по эффективности превышает британ-
ский аналог».

Опять эти загадочные русские с «порванной в
клочья» экономикой сумели достичь того, что не
смогли осуществить «цивилизованные страны», да
ещё и гораздо дешевле.

Оба препарата - «Гам-Эвак» и «Гам-Эвак Комби»
- разработаны в Федеральном научно-исследова-
тельском центре эпидемиологии и микробиологии
имени Н.Ф. Гамалеи, производятся на его же собст-
венной базе. Госзаказ был получен в сентябре 2014
года, а зарегистрированы в Государственном реестре ле-
карственных средств препараты были уже 28 декабря 2015
года — чуть более года на разработку. 

Россия, что показательно, не возражает против совместных
исследований вакцин с США, говорит министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова: «Мы не против совместных ис-
следований вакцин против Эболы с США. Однако патент будет
у тех, кто разработал вакцину. Однозначно. Это их интеллек-
туальная собственность. Российская Федерация, конечно,
должна иметь эксклюзивные права на этот продукт».

Казалось бы, всему миру надо радоваться, но помните
реакцию США на наведение порядка в Сирии российской ар-
мией всего лишь путём воздушной поддержки правитель-
ственных войск? В ситуации с вакциной ровно то же самое:
как так, мы эту делянку окучивали, а тут пришли какие-то рус-
ские и с ходу поломали нам весь гешефт? Американский ви-
русолог, профессор инфекционных заболеваний в Институте
новых патогенов Университета Флориды Айра Лонджини
возмущается русским изобретением и даже назвал слова
Путина «нелепыми»: «Речь идёт о первой стадии клинических
испытаний. Что нормально — это показывает, что над их про-
дуктом нужно работать дальше. Он имеет некоторые пер-
спективы. Но на данном этапе ещё ничего нельзя сказать о
его эффективности».

Ну да, имеем 100% выздоравливания, так что «некоторые
перспективы» имеются, хотя строго юридически официаль-
ное признание ВОЗ займёт ещё несколько месяцев бюрокра-
тии. Но «ничего нельзя сказать об эффективности» — это,
скажем так, несколько преуменьшено.

Почему такое беспокойство? Российская вакцина (точ-
нее, две) разработана за 15 месяцев при затратах приблизи-
тельно в 60 млн долларов США.

Сами же США в 2014 году выделили грант на разработку
вакцины в размере 140 млн долларов канадской фарма-
цевтической компании Tekmira; в 2015-м американская
фармацевтическая компания BioCryst Pharmaceuticals Inc
выиграла контракт на продолжение разработки вакцины

общим размером приблизительно 35 млн долларов; ком-
пания «Джонсон & Джонсон» объявила о формировании
консорциума с ведущими международными исследова-
тельскими институтами и неправительственными органи-
зациями, на что фонд «Инициатива в сфере разработки
инновационных лекарственных средств (IMI)» выделяет
грант свыше 100 миллионов евро.

И вот эти все деньги, а также последующие гранты, по-
лучается, уже не придётся эффективно «пилить»? Обидно
же! Вот Обама выделил $750 млн долларов на строитель-
ство госпиталей в Западной Африке, которые можно и не
строить, — всё равно пустуют. А теперь кто же деньги на
новые выделит-то из-за такой подлянки со стороны рус-
ских? Русские издеваются над цивилизованными американ-
цами и европейцами: оказывается, американскую вакцину
изобрёл русский, профессор Университета Техаса Алек-
сандр Бакреев, бывший сотрудник новосибирского центра
вирусологии «Вектор», в котором разрабатывается ещё
одна российская вакцина: «Вирус парагриппа мы изменили
генетически и вставили ген поверхности оболочки вируса
Эбола. Таким образом, полученный изменённый вирус вос-
производит поверхность оболочки Эбола. Организм живот-
ного вырабатывает антитела на оболочку Эболы и
впоследствии защищает от самого вируса Эбола». Эбола,
кстати говоря, вообще интересный феномен, если смотреть
на него не только с медицинской точки зрения. Не будем
углубляться в конспирологию вида «Эбола — разработка
США, специально выпущенная в Африке», но порекомен-
дуем к ознакомлению вполне взвешенную статью «Эбола —
самый большой обман США?».

А то, действительно, как-то слишком уж наглядно совпа-
дает район распространения лихорадки с нефтяными и га-
зовыми месторождениями. А Сьерра-Леоне вообще
является крупнейшим экспортёром алмазов. Напрашивается
полная аналогия с ДАИШ: на словах выступая против явления
и декларируя оказание помощи местному населению, США
имеют целью не решение проблемы, а своё присутствие в
регионе. И тут приходят эти русские и бесцеремонно начи-
нают именно решать проблему! Поневоле приходится в глав-
ные враги записывать. Кстати, вы в курсе, что Центру по
контролю и профилактике заболеваний США (CDC) принад-
лежит патент CA2741523A1 за 2010 год штамма вируса
Эбола? Патент, между прочим, означает исключительное
право соответствующего лица или организации на конкрет-
ное изобретение, то есть США являются владельцем этого
заболевания (определённого штамма).

Выверт логики — как можно обладать правами на бо-
лезнь?! Юридически это означает, что во всём мире работа
с этим штаммом может осуществляться исключительно с
разрешения патентодержателя. Другими словами, созда-
вать лекарство всем, кроме США, запрещено. При этом уже
есть попытки заявить: раз все штаммы вируса Эбола сходны
между собой, то патент должен распространяться и на них.
Очень удобная схема: никто, кроме США, не изобретёт ле-
карство, так как не имеет на это права (тут очень много хо-
чется сказать по поводу современной системы патентов и
копирайта), и вакцину можно выгодно продать населению
африканских стран, богатых природными ресурсами, и за-
одно обосноваться там покрепче и поуютнее.

Рэкет на государственном уровне: хотите жить — купите
у нас вакцину.

А тут русские с их привычкой к ассиметричным ответам!
Лечить больных, чья болезнь выгодна США, — это негуманно
по отношению к Вашингтону! Попрание прав капитала в чи-
стом виде. Ужас просто…

Анатолий ЛАПТЕВ

9 февраля 1996 года, ровно 20 лет назад, 
вышел первый номер газеты «Дуэль». 

С этой даты наша газета ведёт свою летопись.
Трудные были эти годы, но уверенность в своей правоте, 

своей нужности читателям и благодаря их помощи, 
несмотря на потери, мы выстояли.

Благодарим Вас, уважаемые читатели и поздравляем с тем, 
что 20 лет в России существует истинно народная газета.

НЕДОВОЛЬНЫ РОССИЙСКОЙ ВАКЦИНОЙ
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ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
В РОССИЙСКОЙ ЮРИСДИКЦИИ

Путин поручил правительству доработать спи-
сок приватизируемых компаний после того, как
были обозначены критерии продажи госактивов.

По словам Пескова, приватизация россий-
ских компаний открыта для иностранных инве-
сторов, и Россия заинтересована в привлечении
новых зарубежных партнёров.

«Россия всегда была заинтересована в ино-
странных инвесторах, мы ценим наше сотруд-
ничество с теми, кто продолжает работу на
российском рынке, и мы заинтересованы в при-
токе новых инвестиций», — заявил он.

Отвечая на вопрос, открыта ли приватизация
российских компаний для иностранных инве-
сторов, Песков сказал: «Безусловно». При этом
он подчеркнул, что «возможны разные модаль-
ности», и их пропорции будут определяться.

Песков отметил, что никто, в том числе на со-
вещании, прошедшем накануне у президента,
не говорил о том, чтобы закрыть дорогу для ино-
странных инвесторов в России.

Накануне Путин провёл совещание по вопро-
сам приватизации. На нем он заявил, что Россия
не должна потерять контроль над стратегиче-
скими предприятиями в результате продажи
госактивов.

«Подчеркну, контрольный пакет акций систе-
мообразующих компаний с госучастием нужно,
во всяком случае сегодня, сохранять в руках го-
сударства», — сказал Путин.

Эта установка ограничивает манёвр госу-
дарства в отношении некоторых компаний. Так,
в «Аэрофлоте» госпакет сейчас уже близок к
контрольному — у РФ в компании 51,17% капи-
тала, есть президентский указ, санкционирую-
щий размывание этой доли до 50% + 1 акция.
Дальнейшая продажа доли ЦБ в Сбербанке сни-
зит его долю ниже контрольной (правда, Путин
уже говорил, что о приватизации Сбербанка
речь сейчас не идёт). В «Объединённой зерно-
вой компании» у государства 50% + 1 акция
(остальное у группы «Сумма»), при этом ОЗК
есть в плане приватизации на 2014 2016 годы.

Путин также очертил требования к инвесто-
рам, которые выдвигает государство. «Переход
акций в частные руки возможен только при на-
личии у покупателя стратегии развития при-
обретаемой компании. Новые владельцы
приватизируемых активов должны находиться в

российской юрисдикции», — сказал он, доба-
вив, что серые схемы, вывод активов в офшоры
и сокрытие собственников долей — «недопу-
стимо». Интерфакс

ЛУЧШЕ НЕ БУДЕТ, НО СТАНЕТ ЛУЧШЕ
Ситуация с бюджетом является критичной,

поэтому госкомпании необходимо приватизи-
ровать и на падающем рынке — с таким заявле-
нием выступил министр экономики Алексей
Улюкаев на коллегии Минэкономики, которая
проходил с участием первого вице-премьера
России Игоря Шувалова.

«В 2014—2015 годах рынок упал и продолжал
падать, мы ждали, когда ситуация изменится.
Сейчас пришло осозна-
ние, что ждать больше
некуда. Ситуация бюд-
жетная критичная,
общая турбулентность
финансовых рынков не
даёт оснований нам ожидать какого-то отскока,
восстановления. Вызов состоит в том, чтобы
провести не менее качественные, эффектив-
ные, прозрачные сделки на чрезвычайно небла-
гоприятном рынке», — сказал министр.

По словам Улюкаева, несколько лет назад
власти научились очень качественно, эффек-
тивно и прозрачно проводить приватизацион-
ные процедуры на растущем рынке. В
2011—2013 годах состоялись «блестящие по
мировым стандартам сделки», считает министр.

Как пояснила заместитель Алексея Улюкаева,
глава Росимущества Ольга Дергунова, сейчас
список тех предприятий, которые необходимо
приватизировать в 2016 году, обсуждается.

«Как было сказано на совещании у прези-
дента, прозрачный, понятный и предсказуемый
подход должен быть положен в основу принятия
решений. Это та задача, которая стоит перед
нами наряду с возможным расширением пе-
речня активов», — отметила она.

По словам госпожи Дергуновой, повышение
доходов бюджета возможно также и за счёт рас-
ширения списка предприятий в рамках «массо-
вой приватизации».

Ранее, напомним, предполагалось, что в теку-
щем году правительство может выставить на про-
дажу доли в «Совкомфлоте», «Башнефти»,
«Роснефти» и АЛРОСА. В январе министр финан-
сов Антон Силуанов говорил, что правительство

ставит задачу выручить от приватизации около 1
трлн. руб. за два года. По его словам, продажа
только пакета акций «Роснефти» в 19,5% может
принести бюджету около 500 550 млрд. руб.

Глава Росимущества в ходе коллегии также
сообщила, что ведомство предлагает увеличить
отчисления дивидендов госкомпаний, что
может принести дополнительный доход бюд-
жету на сумму 110 млрд. руб. «25% — стандарт,
менее которого госкомпании не уплачивают в
бюджет РФ. На 2016 год мы вышли с предложе-
нием увеличить этот процент», — заявила она.

Кроме того, на коллегии Минэкономики Алек-
сей Улюкаев заявил, что умеренный экономиче-
ский рост возможен уже в 2016 году. «Я глубоко

убеждён, что уже в этом году возможен переход
к, может быть, пока медленному восстановитель-
ному росту экономики»,* — сказал господин Улю-
каев. Он также пообещал, что Минэкономики
подготовит и рассмотрит уточнённый средне-
срочный прогноз социально-экономического
развития в апреле.

«Разработка среднесрочного прогноза — за-
дача очень непростая в силу высокой волатиль-
ности внешних индикаторов», — пояснил он.
Ранее глава Минэкономики заявлял, что ведом-
ство может пересмотреть экономический про-
гноз на 2016 год из-за продолжающегося
снижения цен на нефть. Анастасия Мануйлова,
Наталия Анисимова, Коммерсантъ-Online

*Он уже забыл, что говорил в начале выступ-
ления? (Прим. ред.)

НЕ ПОДУМАЛ
Глава международного комитета Совфеда

России Константин Косачёв считает, что ми-
нистр иностранных дел ФРГ Франк-Вальтер
Штайнмайер своими комментариями о нападе-
нии на 13-летнюю русскоязычную девочку в
Берлине поставил немецких политиков в очень
неловкое положение.

Косачёв напомнил, что ранее Штайнмайер,
комментируя слова своего коллеги Сергея Лав-
рова о россиянке, обвинил министра во вмеша-
тельстве во внутренние дела Германии.

“Министр иностранных дел Германии, при-
знанного лидера Евросоюза, выражающий, разу-
меется, не личную, а официальную точку зрения,
признал заботу о правах гражданина другой
страны (выраженную в форме вопроса, не более)
вмешательством во внутренние дела. Думаю,
этим комментарием Штайнмайер поставил в
крайне неловкое положение массу, да что там —
армаду германских политиков и правозащитни-
ков, без тени сомнения влезающих в любые ре-
зонансные ситуации, связанные с возможным
нарушением прав человека в России”, — заявил
Косачев на своей странице в Facebook.

Он добавил, что, по его мнению, немецкие по-
литики и правозащитники сейчас должны “либо

громогласно предать
анафеме собственного
министра иностранных
дел за отступление от
принципа “права чело-
века превыше госу-

дарственных границ”, либо согласиться с ним и
тихонечко замолкнуть”. При этом он полагает, что
такого дипломатического исхода не будет, и, на-
против, “в отношении России продолжится бес-
пардонное давление”. РИА Новости

САМИ НЕ ЛУЧШЕ
Вице-премьер России Дмитрий Рогозин

прокомментировал слова министра Военно-
воздушных сил США Деборы Ли Джеймс о том,
что отказ от использования российских ракет-
ных двигателей РД-180 ограничит возможности
Пентагона по запуску военных спутников.

“Хрестоматия цинизма: под санкции по-
падает конкурентная экспортная продукция
России — за исключением той, без которой
США обойтись не могут”, — написал Рогозин на
своей странице в социальной сети Facebook.

Ранее министр ВВС США Дебора Ли Джеймс
заявила, что Пентагон считает правильным ис-
пользование российских ракетных двигателей
РД-180 в США.

Российские ракетные двигатели РД-180 ис-
пользуются в первой ступени американских
ракет Atlas, в Соединенных Штатах пока не
производится аналогов. НПО “Энергомаш” 24
декабря 2015 года сообщило о заключении до-
полнительного соглашения на поставку в Со-
единенные Штаты еще двадцати двигателей
РД-180.

В декабре 2014 года Палата представителей
конгресса США приняла поправку сенатора
Джона Маккейна, согласно которой США
должны полностью отказаться от двигателей
РД-180 до 2019 года. При этом для соглашения,
заключённого Boeing и Lockheed Martin (ULA) с
российским НПО “Энергомаш” до 2019 года,
сделано исключение. Также сообщалось о том,
что конгрессом США на разработку американ-
ских двигателей было выделено 220 миллионов
долларов. ria.ru

От редакции. Хрестоматия рвачества: по-
ставлять недругу средства, которые он исполь-
зует против твоей страны.

ЗАМОРАЖИВАЮТ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ

В России в настоящее время заморожены
более 800 строек, сообщил зампредседатель
комитета Госдумы по безопасности и противо-
действию коррупции Александр Хинштейн. По
его мнению, такие цифры являются послед-
ствиями кризиса 2008 года и начинающегося
сейчас кризиса в строительстве.

Хинштейн утверждает, что серьёзные про-
блемы наблюдаются на стройках жилых домов в
66 субъектах РФ. Всего от простоя страдает 85
тысяч граждан. «Ситуация, связанная с рекорд-
ным вводом жилья к прошлому году, не означает
стабилизацию ситуации. Она означает, что
перед тем как погаснуть, лампочки начинают
ярче гореть», - сказал депутат.

В некоторых регионах строители массово
затягивают со сдачей проектов. Губернатор
Московской области Андрей Воробьев на
днях рассказал, что сроки строительства за-
тягиваются где-то на 3, где-то на 6, где-то на
8 месяцев.

Между тем темпы жилищного строитель-
ства в России снижаются уже больше года под-
ряд. По данным Росстата, общегодовой
показатель строительства жилья составил за
2015 год 83,8 млн. кв. м жилья, что на 0,5%
меньше, чем в 2014 году.

Число обманутых дольщиков всё время рас-
тёт. Как заявил председатель Москомстройин-
веста Константин Тимофеев, в кризис
покупатели квартир сильно рискуют. По его сло-
вам, риск при покупке квартиры в кризис связан,
в первую очередь, с задержкой по срокам сдачи
объекта. realty.mail.ru

28 января 2016 г. представители обще-
ственности столицы, регионального и феде-
рального правительства были приглашены на
«круглый стол» в Московскую городскую думу
для обсуждения вопроса о недопустимости за-
вершения приватизации жилищного фонда в
Российской Федерации в текущем году. Обсуж-
дение велось на примере города Москвы и
было инициировано депутатом Думы Еленой
Анатольевной Шуваловой.

Закон «О приватизации жилищного фонда в
Российской Федерации», как известно, был при-
нят Верховным Советом РСФСР 4 июля 1991 г.,
в период гибели советского государства. Он
предоставил гражданам возможность получить
в свою собственность занимаемые ими помеще-
ния государственного и муниципального жилого
фонда. В целом перераспределение общена-
родной советской собственности имеет неза-

конный и несправедливый характер. Доста-
точно сказать, что в результате приватизации
1% семей в России получает ныне 70% на-
ционального дохода, чего нет ни в одной дру-
гой стране мира. На фоне этой не-
справедливости принятый Закон «О прива-
тизации жилищного фонда…» позволяет
гражданам цивилизованно осуществлять
своё право на эту всё же доставшуюся им
часть общенародного имущества, а так же
вести публичное обсуждение по данному во-
просу, вносить свои предложения. 

За период с 1991 по 2016 год большинство
жилых помещений в столице были приватизи-
рованы. При этом подвалы и чердаки, входя-
щие в состав домового имущества, в ряде
многоквартирных домов приобретались в
1990-е годы в собственность различными
фирмами при содействии исполнительной
власти и без ведома и согласия собственников
жилых помещений. То есть частично жилой
фонд всё же постигла та же участь несправед-
ливой приватизации, что и советские фабрики, за-
воды, электростанции, дороги и так далее. 

Предоставление социального жилья в
Москве наиболее нуждающимся категориям
граждан, например, страдающим такими ин-
фекционными заболеваниями, как туберкулёз,
свищ, или эпилепсией, и которое так же воз-
можно приватизировать,  практически приоста-
новлено. В очереди на получение жилья люди
стоят десятилетиями. Однако у буржуазного го-
сударства, в отличие от советского, другие
принципы социального отбора: жильё надо не
получать по болезни, а покупать. По данным
Отчёта за 2015 год перед избирателями депу-
тата Е.А. Шуваловой,  на 1 июля социальное
жильё было предоставлено лишь 28 семьям.
Хотя 45% построенных квартир остаются неза-
селёнными из-за высоких цен на них. 

ПРОБЕЛЫ В ЗАКОНЕ О ПРИВАТИЗАЦИИ
Вопрос о прекращении приватизации впер-

вые был поставлен в 2004 году, хотя сам Закон
каких-либо временных ограничений не содер-
жит. С тех пор сроки приватизации неодно-
кратно продлевались, отчасти оттого, что не
решёнными были и остаются многие важные
вопросы. О некоторых из них говорили участ-
ники «круглого стола».

Оформление приватизации жилья ограничено
заключением договора о передаче жилого поме-
щения от государства гражданину. Таким обра-
зом, находящееся в многоквартирном доме
общее имущество в виде помещений общего
пользования, включая коридоры, лестничные про-
лёты, лифты, подвалы и чердаки, крышу, общие
коммуникации, договором приватизации не охва-
тывается и договор на перечисленное имущество
отсутствует.

Согласно жилищному законодательству,
земля под домом является общей собствен-
ностью собственников помещений дома. Од-
нако договора приватизации и технической
документации на этот участок земли так же нет.

Перед строительством  многоквартирного
дома компетентными органами утверждается

план отвода придомовой территории, которая
обеспечивает удобство проживания людей в
строящемся доме. Если приватизация квартир и
земли под домом является бесплатной, то и при-
ватизация придомовой территории тоже должна
быть бесплатной и оформлена соответствующим
договором передачи данного земельного
участка в равных долях собственникам помеще-
ний данного многоквартирного дома. Почему-то
закон о приватизации и земельное законода-
тельство не предусматривают передачу в собст-
венность  собственникам помещений в доме
отведённой дому придомовой территории. За-
ключение договора о передаче придомовой тер-
ритории в общую долевую собственность тоже
не предусмотрено. Это следует рассматривать
как нарушение права граждан на жилище, пред-
усмотренного частью 1 статьи 40 Конституции
Российской Федерации. 

Участники «круглого стола» отмечали, что
неурегулирование имущественных и земельных
отношений приводит к негативным послед-
ствиям. 

Представительница собственников жилых
помещений, расположенных на Миусской пло-
щади, в доме 5-м (Тверской район), информи-
ровала, что проверкой установлено, что
составленный префектурой без участия собст-
венников помещений перечень общедомового
имущества указанного дома не соответствует
действительности: в него не вошли межквар-
тирные коридоры. Паспорт БТИ не соответ-
ствует Акту государственной комиссии о вводе
дома в эксплуатацию, данные кадастрового
имущества тоже. 

В том же доме сторонними фирмами прива-
тизированы подвалы. Если жители  ежемесячно
делают взносы в фонд капремонта дома по 15
рублей с квадратного метра общей площади
квартиры, то собственники подвалов делают
взнос только в том случае, если приватизиро-
ванная ими площадь приносит им доход. То
есть собственники квартир и нежилых помеще-
ний находятся в неравном положении. 

Ляничев Сергей Тимофеевич, проживаю-
щий в Новоспасском переулке, рассказал об
экспансии чуждых жителям интересов на при-
домовую территорию своего дома. По его сло-
вам, в апреле 2015 г. по инициативе жителей
проводилось межевание территории. Был со-
ставлен протокол. И на этом всё закончилось.
Придомовая территория по-прежнему исполь-
зуется против воли жителей, выраженной ими
на слушаниях.

От имени жителей моего дома  5-го корп. 1-
го, расположенного на Большой Черёмушкин-
ской улице я добавил, что сложилась
криминогенная обстановка: происходят напа-
дения на активистов, уголовные дела остаются
нерасследованными. Издаваемые населением
придомовые газеты ночью демонтируются.
Представители исполнительной власти пы-
таются привлечь активных жителей к уголовной
и административной ответственности по наду-

манным основаниям, подстрекают к нападению
на них других жителей, якобы от имени жителей
предоставляют для находящейся под судом о
сносе самовольной постройке придомовую
территорию. 

ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИ
И ПРАВА НА ПРИВАТИЗАЦИЮ

Абрамов Тимур Олегович, житель на улице
4-й Тверской-Ямской, дом 12, строение 2, рас-
сказал, что дом передали медицинскому Ин-
ституту имени Н.И. Бурденко и поставили на
реконструкцию. По этой причине приватизация
жилых помещений в доме прервалась. На пе-
риод реконструкции, длящейся уже 10 лет, дом
считается как бы незаселённым и относится к
нежилому фонду. Уже приватизированные
квартиры продать в таком доме невозможно.
Жители просят об отселении их из этого дома. 

Депутат Е.А. Шувалова  коснулась ава-
рийных домов. Приватизация  жилых поме-
щений в них невозможна. Вместе с тем
люди живут в таких домах и стоят в очереди
на получение другого жилья по 30 лет. Вла-
сти говорят, что очередь здесь сократилась
в два раза. В это верится с трудом, по-
скольку имеются случаи, когда людей про-
сто вышвыривают из своих квартир. 

Муниципальный депутат из района Хо-
рошево-Мневники Покаместова Людмила
Алексеевна указала, что в случае прекраще-
ния приватизации утрачивают юридическую
силу статьи 1,2,4,6,7,8,9.1,11-18 Закона «О
приватизации жилищного фонда…». 

Статья 16 Закона установила обязан-
ность государства как бывшего собст-
венника жилищного фонда проводить
капитальный ремонт  квартир и мест об-
щего пользования в домах, где на время
приватизации первой квартиры необхо-
димо было, в соответствии с действую-

щими строительными нормами, осущест-
вить указанный ремонт. Эта обязанность
бывшим владельцем не исполнена в городе
даже наполовину. И этот вопрос по-преж-
нему никак не решается, что является пря-
мым нарушением государством своей
законной обязанности. 

ИТОГИ «КРУГЛОГО СТОЛА»
Все участники «стола» сошлись во мнении,

что приватизацию останавливать нельзя, так
как это приведёт к нарушению прав различных
категорий граждан на жилище. Лучше всего
снять вопрос о сроке приватизации, сделав её,
таким образом, бессрочной. 

Необходимо доработать Закон «О привати-
зации жилищного фонда…», включив в него по-
ложения о приватизации общего имущества и
отнесённого к дому при начале строительства
земельного участка.

Присутствовавшие на обсуждении пред-
ставители Росреестра, Министерства строи-
тельства и ЖКХ  РФ, Уполномоченного по
правам человека в городе Москве, Департа-
мента капитального ремонта и других струк-
тур согласились с идеей о продлении
приватизации жилищного фонда. Предста-
витель Министерства строительства уведо-
мил присутствующих, что Министерство
готовит проект закона о продлении срока
приватизации.

Депутат Е.А. Шувалова  зачитала проект
резолюции встречи, который был принят за
основу. «…Приватизацию, - говорится в при-
нятой резолюции, - надо продлить не менее,
чем на три года, а по-хорошему – сделать бес-
срочной, ведь право приватизации даётся
всего один раз».

По окончании «круглого стола», длившегося
два часа, его участники продолжили обмен
мнениями в неформальной обстановке.

Михаил МАЛИНИН
Фото автора. Выступает депутат Мосгор-

думы Е.А. Шувалова.

22 января представитель Рабочего
Фронта (РОТ ФРОНТа) депутат Карельского

ЗАКСа Александр Степанов впервые вышел
на передний край парламентской борьбы –
поднялся на трибуну Госдумы, чтобы предста-
вить законопроект об обязательной индекса-
ции заработной платы в размере не ниже
годовой инфляции. Идея закона была выдви-
нута и поддержана рабочими профсоюзами,
законопроект предложен Карельским ЗА-
КСом, поддерживался и пропагандировался
РОТ ФРОНТом.

Никто из нас не питал иллюзий по поводу
предстоящего рассмотрения. И правитель-
ство, и профильный комитет уже высказа-
лись против, поэтому было абсолютно ясно,
что партия власти, полностью управляющая
ситуацией в Думе, сработает «на отлуп». Так
оно и случилось. Законопроект набрал 205
голосов депутатов при необходимых 226
(50% + 1 голос).

Немало. Отметим, что проект закона под-
держали все фракции, называющие себя оп-
позицией (КПРФ – 95%, СР – 89%, ЛДПР –
100%) и даже 5 депутатов из ЕР (наверное, те,
кого уже не включили в списки на выборы в
сентябре).

Тем не менее против проголосовал только
1 (!) депутат ЕР. Вся основная масса единорос-
сов просто уклонилась от голосования (232 де-
путата): не мычали — промолчали. Во время
прямой трансляции на сайте Государственной
Думы было слышно, как координаторы фрак-
ции «Единой России» торопливо напоминали
своим партгруппам: «Не голосуем! Не голо-
суем! Не голосуем…». Таким образом, была
применена известная тактика молчания —
уклонения от выражения позиции, дабы не по-
падать под прицел будущей критики. Так что
ничего неожиданного в Госдуме не произошло,
но сам ход рассмотрения даёт определённую
пищу для размышлений и анализа.

Прежде всего, нужно отметить тот факт,
что единороссы поручили делать доклад от
профильного комитета с предложением «за-
рубить» рабочий законопроект единствен-
ному рабочему в нынешнем составе Госдумы
Валерию Трапезникову. Этот бывший токарь,
а ныне, говоря словами классика, приказчик
партии власти в народной массе, всячески
постарался представить законопроект творе-
нием людей неграмотных и не понимающих
технику законотворческой работы. Пытался
высмеять саму идею необходимости индек-
сации зарплат всем работникам ссылкой на
такие примеры: «Что же мы — уборщице про-
индексируем на 500 рублей, а какому-нибудь
топ-менеджеру на 200 тысяч? Где же спра-
ведливость?».

Забегая вперёд скажем, что разъяснить
Трапезникову со товарищи этот и другие мо-
менты, которые могут возникнуть при реализа-
ции закона, Степанову не дали, но известно,
что он бы ответил очень спокойно и просто: «Во
втором чтении, господа депутаты, вы имеете
все возможности отразить своё понимание
справедливости конкретными поправками.
Например, ограничивая действие предлагае-
мой статьи до зарплат, скажем, не более 5 раз-
меров средней зарплаты по региону».

Далее в обсуждении, что явно бросилось в
глаза, было безразличие депутатского кор-
пуса: ни докладчику, ни представителю коми-
тета не было задано ни одного вопроса. Что
это – не посчитали нужным в связи с неваж-
ностью темы? Отнюдь нет. Это тоже элемент
тактики, которая обеспечивала уход от прений
и лишала докладчика возможности выступить
с заключительным словом.

Самым показательным был тот факт, что ни
один из представителей фракций так называе-
мых оппозиционеров не пожелал выступить в
обсуждение этого вопроса. Это весьма суще-

ственный момент, многое проясняющий. Ведь
то, что закон не пройдёт, все знали и без об-
суждения. Но что в таких случаях должны де-
лать депутаты оппозиции, представляющие
интересы трудового народа? Они должны ис-
пользовать трибуну парламента для того,
чтобы показать истинные мотивы поведения
партии жуликов и воров, должны разъяснять и
показывать народу правильное направление
борьбы. Но эти моменты не интересовали ни
КПРФ, ни СР, ни ЛДПР. Тем более, им не хоте-
лось вступать в прения потому, что докладчик
от РОТ ФРОНТа в качестве примера привёл и
рост зарплаты президента с премьером (в 2,65
раза в 2014 году), и повышение зарплат самих
депутатов, и ошеломляющее увеличение фи-
нансирования парламентских партий из госу-
дарственного бюджета (в 220 раз за 10 лет).
Наши оппозиционеры вместе с партией власти
предпочли просто отмолчаться.

Заметим, что часом ранее при обсуждении
двух смежных законов об изменении правил
выборов депутатов Государственной Думы все
депутаты, в том числе и от так называемой оп-
позиции, выглядели намного живее. Доста-
точно сказать, что в прениях и с вопросами
выступили два десятка парламентариев, в ос-
новном, оппозиционеров. Как говорится, у
кого что болит, тот о том и говорит. А в пере-
воде на язык марксистской теории всё произо-
шедшее можно охарактеризовать фразой:
«Страшно далеки они от народа».

Подводя итог сказанному, подчеркнём, что
молчание всех парламентских партий при об-
суждении закона РОТ ФРОНТа совсем не слу-
чайно: эти партии, вернее их парламентские
представители, уже сплотились в своём уютном
думском бытии и совсем не хотят пускать в сло-
жившийся междусобойчик кого-то со стороны,
особенно представителей, не относящихся к
так называемой элите. Как люди опытные, пар-
ламентские сидельцы понимают, что любое
внимание – это политический плюс. Поэтому
они грамотно и быстро отыграли свои роли: де-
путаты от «Единой России» — просто не голосо-
вали, тем самым дав своим «оппонентам» по
думским креслам возможность не испортить
свой образ «народных защитников» в год выбо-
ров в парламент. Но мы не сомневаемся ни на
минуту – если бы партии жуликов и воров пона-
добилась часть голосов этих самых оппозицио-
неров, она бы их получила в нужном количестве.

Вмешательство всяких непарламентских
элементов думцы воспринимают как посяга-
тельство на своё положение. Недаром в вы-
ступлении по закону «О выборах» предста-
витель КПРФ Н. Коломейцев высказался о том,
что участие спойлеров в выборах надо запре-
тить. При этом под «спойлерами» на левом
фланге КПРФ понимает все организации тру-
дящихся, которые пытаются действовать са-
мостоятельно, нарушая их монополию (хотя
спойлеры, управляемые из Кремля, признаем
это, несомненно, тоже есть).

Интересно отметить, что на сайте КПРФ 22
января про рассмотрение рабочего законо-
проекта не сказано ни единого слова. Зато
подробно описано обсуждение законов о выбо-
рах и даже в режиме реального времени ука-
зано, что до выборов осталось 239 дней 10
часов и 5 минут (на 21 час 55 минут по Москве).

О чём же говорит такое депутатское за-
тишье при обсуждении предложения Рабочего
Фронта об обязательной индексации заработ-
ной платы? Что это – тишина на фронте клас-
совой борьбы? Думается, что нет. Это оружие
тишины в руках партии власти и парламентских
заседателей. Попытки замолчать борьбу в
СМИ и перед массами трудящихся.

Т. ВИКТОРОВ,
политолог

РОТ ФРОНТ

ÒÈØÈÍÀ — ÎÐÓÆÈÅ ÏÀÐËÀÌÅÍÒÀÐÈÅÂ
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24 января в Минске состоялся так назы-
ваемый благотворительный марафон «Помоги

белорусскому солдату», где его организаторы
собирали средства для белорусов, воюющих в
Донбассе на стороне украинских силовиков. Со-
бытие, которое было анонсировано ещё задолго
до его проведения, не привлекло бы к себе осо-
бого внимания, если бы не стало ещё одним зве-
ном в растущем сегодня в Белоруссии
националистическом движении.

Сам по себе «марафон» на первый взгляд
может показаться всего лишь очередной выходкой
экзальтированных белорусских оппозиционеров.
Проводившие его лидеры Международного обще-
ственного объединения «Молодой фронт» (заре-
гистрировано в Чехии) уже давно известны своими
антироссийскими настроениями и желанием по-
зиционировать свою организацию как одну из не-
многих политических сил Белоруссии, реально
заботящихся о независимости республики. Более
того, происходившее 24 января в Минске мало на-
поминало «марафон», а скорее было похоже на
очередную небольшую сходку русофобов и «бор-
цов за независимость Украины». Например, во
время мероприятия, проходившего в офисе одной
из оппозиционных партий БНФ (Белорусский на-
родный фронт), на аукцион были выставлены не-
сколько картин, которые «пожертвовали»
художники Михаил Анемподистов и Наталья Бор-
дак. Правда, известны данные деятели культуры
только в довольно узких кругах, близких к оппози-
ции, однако представлено это было как очередное
свидетельство поддержки белорусской интелли-
генции противодействию «российской агрессии
на Украине». Вот только, как оказалось, средств на
приобретение шедевров искусства у собравшихся
практически не было. Были куплены только одна
картина Анемподистова и одно символическое
произведение Бордак.

В конечном счёте после рассказов
украинских волонтёров, которые зани-
маются сбором и доставкой вещей для
тактической группировки «Беларусь» и
других добровольных отделов, а также
выступления местных бардов и про-
смотра отрывков из документальных
лент телеканала «Белсат» (спутнико-
вый телеканал на белорусском языке,
созданный в 2007 году МИД Польши и
Польским общественным телевиде-
нием), собравшиеся всё же присту-
пили к сбору пожертвований. И здесь
оказалось, что говорить можно много,
но вот давать деньги для «борцов за
свободу» местные националисты не го-
товы. По официальной информации,
которую на своей странице в Фейсбуке
представил организатор мероприятия
Дмитрий Дашкевич, во время мара-
фона его участники пожертвовали
сумму, равную 1165 долларам. При
этом сюда вошли как непосредственно
денежные пожертвования, так и сред-
ства, полученные от аукциона (оказа-
лось, что проданы были уже четыре художест-
венные работы). Правда, и в такую сумму верится
с трудом, если вспомнить, что еще до проведе-
ния мероприятия всё тот же Дашкевич расска-
зал, что уже отложил из своей заработной платы
250 долларов для белорусов, которые
«встречали Рождество в окопах под российскими
обстрелами».

Казалось бы, итоги данного «марафона» и та
смешная сумма, которую собрали местные ак-
тивисты, в очередной раз продемонстрировали
слабую поддержку националистических и анти-
российских группировок в Белоруссии. Тем
более, если знать, что, например, только для од-

ного из белорусских боевиков, Яна Мельникова,
в Антверпене белорусы вместе с украинцами
собрали больше 600 евро, а в Мюнхене — около
1800 евро. Однако недооценивать произошед-
шее всё-таки нельзя.

Проблема в данном случае заключается в
том, что события, подобные вышеописанному, в
Белоруссии стали происходить всё чаще. И что
самое интересное, на них практически нет ника-
кой реакции со стороны официальных властей.
При том, что даже Александр Лукашенко потре-
бовал от правоохранителей мгновенно разби-
раться со всеми, кто так или иначе грозит
спокойствию в стране, а новая военная доктрина

республики впервые за всю историю
белорусской независимости была ак-
центирована не на внешней, а на внут-
ренней угрозе. По словам белорус-
ского президента, любые экономиче-
ские претензии народа «с течением
времени уйдут — они просто забу-
дутся или народ, как это всегда бы-
вает, власть простит… Но не простит
одного — если мы ему не обеспечим
безопасность и оборону суверенитета
и независимости страны». То есть в
руководстве страны действительно
считают, что нынешний экономиче-
ский кризис не несёт никакой угрозы
существующему политическому ре-
жиму, в отличие от различных «цвет-
ных революций» и прочих полити-
ческих потрясений. И в этом плане
весьма странным выглядит то, что
взор белорусских властей практиче-
ски не останавливается на местных
националистах и их деятельности.
Ведь только за сбор средств для
людей, которые нарушают белорус-

ское законодательство и воюют на территории
другой страны, убивая мирных граждан, уже
можно привлекать к уголовной ответственности,
вплоть до статей о финансировании и пособни-
честву террористической деятельности.

Более того, белорусские власти практиче-
ски проигнорировали и появление в стране во-
енно-патриотического объединения «Ваяр»,
главной задачей которого провозглашается
«противостояние пятой прокремлевской ко-
лонне в Белоруссии и российской агрессии,
которую эта пятая колонна готовит». А ведь
«патриоты» уже провели несколько сходок, где
отрабатывали «тактические навыки парамеди-

цины и работу с оружием». И несмотря на то,
что пока в данную организацию входит совсем
немного молодых людей, очарованных идеей
«повоевать за независимость Белоруссии», её
недооценка белорусскими властями выглядит
крайне опрометчиво. Можно вспомнить хотя бы
тот же «Правый сектор», который тоже когда-то
начинал с подпольных группировок, а в настоя-
щее время заправляет делами по всей
Украине, контролируя порой не только органы
власти, но и силы правопорядка.

Если исходить из того, что сегодня в Бело-
руссии местный национализм, как минимум,
вышел из подполья и используется оппози-
ционными организациями для того, чтобы по-
степенно повысить свой политический статус,
то становится очевидно, что белорусским
властям стоило бы обратить на это внимание.
Расчёт на то, что силовикам, как и прежде,
удастся контролировать ситуацию и в случае
необходимости в одночасье ликвидировать
любую опасность режиму, выглядит в нынеш-
ней ситуации крайне необдуманно. Экономи-
ческий кризис и проблемы, с ним связанные,
рано или поздно возьмут верх над основопо-
лагающей формулой белорусской жизни
«лишь бы не было войны». Учитывая, что за
последние годы в стране так и не была
оформлена чёткая государственная идеоло-
гия с простой и понятной для граждан нацио-
нальной идеей, национализм вполне может
найти себе место в массовом белорусском
самосознании. И тогда уж не будет «марафо-
нов по сбору средств» или нелепо выглядящих
молодёжных военно-патриотических сборов в
лесах. В стране начнётся то, что в своё время
произошло на Украине.

Юрий ПАВЛОВЕЦ

ÂÛÕÎÄßÒ ÈÇ ÏÎÄÏÎËÜß. ÏÎ×ÅÌÓ ÁÅÇÄÅÉÑÒÂÓÅÒ ÂËÀÑÒÜ?

Состоявшийся в середине января очеред-
ной Гайдаровский форум был призван
найти пути выхода России из тяжелой

экономической ситуации, складывающейся в
стране в результате падения цен на нефть и
санкционного давления на РФ Запада. Сказать,
что на форуме царила полная растерянность
перед возникшей реальностью - это значит не
сказать ничего. 

Был траур. Некоторые участники форума и
выступающие ещё бодрились. Но для посторон-
него зрителя из зала, где проходил форум, и со
сцены, на которой восседал в креслах «прези-
диум» и выступали «герои» либеральной эконо-
мики, чиновники и «бизнесмены», фоном
происходящему всё время слышался Похорон-
ный марш Шопена. Траур был по либеральной
экономике в России. 

Не считая либеральных банальностей, обыч-
ного трёпа: «слезть с нефтяной иглы», «развивать
малый и средний бизнес», «внедрять передовые
технологии», «создавать условия для привлече-
ния инвестиций» и т.п. господа либералы ничего
реально значимого для выхода из кризиса пред-
ложить не смогли. В конце концов был сделан
очень странный в сложившейся ситуации вывод:
экономику, построенную по либеральным лека-
лам и разваливавшуюся как раз в результате про-
ведённых либеральных реформ и слепого
следования монетаристскому курсу срочно со-
бирались лечить либеральными же средствами -
повышением «открытости», расширением эконо-
мических свобод, приватизацией. Предложено
было тушить пожар бензином. 

Ладно бы такое предложил Медведев – из-
вестный адепт либерализма и ограничитель го-
сударственного контроля над бизнесом. Но в
том же ключе высказался и президент, который
с некоторых пор вроде бы перестал упоминать,
что он «сторонник либеральной экономики», и
даже в 2014 г. высказывался за претворение в
новых условиях мобилизационного курса разви-
тия экономики. Остаётся надеяться, что Путин,
как профессиональный разведчик, говоря так,
лишь успокаивает противников России за рубе-
жом, а сам будет действовать совсем другими
методами, ведь реальное и быстрое укрепление
военно-промышленного потенциала несовме-
стимо с либерализмом. 

На форуме от правительства Медведева были
озвучены вновь весьма опасные для российской
экономики планы расширенной приватизации
оставшегося госимущества, включая стратегиче-
ски важные и даже оборонные предприятия.

В феврале 2015 г. Медведев сделал выговор
руководителю Росимущества 

О. Дергуновой за невыполнение одобренных
им планов по приватизации. Очень настойчиво
требовал от неё скорейшего выполнения планов
по приватизации госактивов и вице-премьер
Шувалов. Дергунова, которая вряд ли является
сторонницей огосударствления экономики,
судя хотя бы по тому, что ранее она занимала
пост президента компании «Майкрософт Рус»,
твёрдо стояла на том, что считает проведение
приватизации госкомпаний в период, когда они
из-за кризиса сильно потеряли в своей стоимо-
сти на рынке, несвоевременной. 

С тех пор ситуация в российской экономике
ещё больше ухудшилась, и неслучайно в прессе
появились сообщения, что в феврале с.г. Дергу-
нова уйдёт с поста главы Росимущества. 

В связи с Гайдаровским форумом 16 января
с.г. телеканал «Россия» показал интервью с ми-
нистром экономического развития Силуановым.
Министр жаловался на санкции и падение цен
на нефть, говорил о возможном пересмотре
бюджета на 2016 г. и необходимости «затянуть
пояса». Он также рассказал о планируемой при-
ватизации «Роснефти», а также, возможно,
«Сбербанка» и банка ВТБ. Ведущий беседу Бри-
лёв спросил, а правильно ли будет приватизи-
ровать эти госкомпании и организации сейчас,
когда они так мало, относительно, стоят. Силуа-
нов ответил: «Да что мы говорим всё о деньгах.
В конце концов, приватизация нужна ради раз-
государствления экономики». Этим самым он,
так же, как и Медведев, говоривший, что прива-
тизацию нужно продолжать уже из идеологиче-
ских соображений, продемонстрировал, что
идеология для правительства выше экономиче-
ской целесообразности, и ещё раз подтвердил,
что в нарушение существующей Конституции
РФ в стране продолжает насаждаться в качестве
государственной идеологии либерализм. И куда
смотрит «Гарант»?

Силуанов ещё что-то говорил о большей эф-
фективности частного «бизнеса» по сравнению
с государственными предприятиями. Однако
миф о большей эффективности частного биз-
неса после 25-летнего господства «рынка» и ли-
берализма перестал приниматься в России за
аксиому. Если в 1990 году плановая советская
экономика составляла 80% от американской, то
сейчас «рыночная» российская - меньше 20%. И
где здесь пресловутая эффективность? 

А в 2008 г. «неэффективное» государство
сотни миллиардов рублей потратило для под-
держки «эффективных» частных компаний и
банков. По свидетельству специалистов, в том
числе замминистра энергетики, приватизация
РАО ЕЭС отбросила российскую энергетику на
десятки лет назад. Электроэнергии в стране
стало производиться меньше, при много-
кратно возросших тарифах и при гораздо

большем количестве персонала (прежде
всего, паразитов-посредников), к тому же с
возросшей аварийностью. Очень характерен
для состояния отрасли пример с Крымом. Два
года правительство не может наладить энер-
госнабжение острова. А зимой 1942 г. электро-
снабжение окружённого и осаждённого
Ленинграда было организовано по подвод-
ному кабелю за один месяц. 

Удивляет довольно спокойное отношение
оппозиции к приватизационным планам прави-
тельства Медведева, хотя слышны некоторые
голоса «против» даже в «Единой России». Депу-
тат ГД Макаров от партии, возглавляемой Мед-
ведевым, и тот поставил под сомнение
правильность приватизации сильно подешевев-
ших из-за кризиса активов госкомпаний. 

Не понимают депутаты, что именно такой мо-
мент самое оно для тех наших чиновников и при-
ближённых к ним «бизнесменов» и банкиров,
которые пробивают скорейшую крупномас-
штабную приватизацию якобы для наполнения
проседающего бюджета. Расчёт, как легко пред-
положить, делается на возможность приобрести
по дешёвке весьма лакомые куски госсобствен-
ности самим и способствовать в этом своим
старшим партнёрам из Америки. Тогда можно
будет ещё поставить себе в актив создание бла-
гоприятных условий для привлечения иностран-
ных инвестиций и технологий. 

Странно, что при таком безобразии с пла-
нами приватизации оппозиция не выводит
народ на улицу для протестных акций, как это
происходит в подобных случаях во Франции,
Японии, Германии. КПРФ выступает в под-
держку дальнобойщиков, Движение Кургиняна
– против введения в РФ ювенальной юстиции.
Протестное движение по этим проблемам, на-
верное, необходимо, но вопрос «приватизации»
гораздо более важный, можно сказать, корен-
ной не только для экономики, но и, в сложив-
шихся сегодня условиях, для государства. 

В кризис 2008 г. Путин, рассказывая на
каком-то мероприятии о воздействии между-
народного экономического кризиса на россий-
скую экономику, заявил: «Что хотели, то и
получили». Хотели, де, свободного рынка, при-
ватизации, вхождения в мировую экономику –
теперь расхлёбывайте. Стоит ли напоминать,
что раньше экономические кризисы в Запад-
ном мире не оказывали негативного влияния
на советскую экономику. Наоборот, руковод-
ство СССР использовало кризисы для закупки
на Западе по дешёвке современного оборудо-
вания и технологий. Так, в начале тридцатых
годов ХХ века мировой экономический кризис
очень поспособствовал индустриализации в
СССР, что сыграло огромную роль в подготовке
страны к войне.

В 90-е гг. и позже несколько ведущих амери-
канских экономистов, нобелевских лауреатов:
Леонтьев, Кляйн, Норт, Эрроу, Толбин – пыта-
лись предостеречь российское руководство от
чрезмерной приверженности идеологии

«свободного рынка», в том числе от бездум-
ной приватизации всего и вся. А Гелбрейт даже
призывал правительство РФ: «Только не уничто-

жайте Госплан». Но своих экономистов одёрнул
Госдеп США: не мешайте-де, русским идти
своим путём (т.е. не путайтесь у нас и ЦРУ под
ногами).

У Чубайса в аппарате, когда он организовы-
вал ваучерную приватизацию, были совсем дру-
гие американские советники, в основном как
раз из ЦРУ, и советы они давали соответствую-
щие. Чубайс их с готовностью принимал и с
усердием претворял в жизнь, хотя это и приво-
дило к разрушению промышленности, приклад-
ной науки и всей российской экономики. «Зато
мы победили коммунизм», - говорил он. В по-
ощрение Вашингтон активно способствовал
карьере главного приватизатора не только в
России, но и на международной арене. Чубайса
не за голубые глаза и не за его пресловутый ад-
министративный талант стали включать в руко-
водство американских банков, приглашать на

заседания Бильдербергского клуба и т.п. А его
последователей в удушении экономики РФ, ли-
бералов типа Кудрина, Набиуллиной, провозгла-
шают лучшими в мире министрами финансов и
руководителями ЦБ. Наверное, для Госдепа и
ЦРУ организовать такое поощрение не сложнее,
чем пробивать нобелевское лауреатство в обла-
сти литературы или борьбы за мир.

Чубайс на Гайдаровском форуме, конечно,
присутствовал и выступал. Но в России он уже
считается «сбитым лётчиком». Скандалы, свя-
занные с приватизацией РАО ЕЭС, с финансо-
выми злоупотреблениями в «Роснано» и
отсутствием каких-либо положительных резуль-
татов от деятельности этой госкомпании при её
миллиардных убытках, сказались на его автори-
тете даже в либеральных кругах. Очень негатив-
ную реакцию вызвало недавно просочившееся
в прессу хвастливое заявление Чубайса на но-
вогоднем корпоративе в «Роснано» об огромном
количестве денег на счетах организации и двой-
ных премиях её сотрудникам по итогам 2015 г. 

В своём выступлении на форуме Чубайс, как
и большинство других выступавших, говорил о
достижениях научно-технического прогресса в
мире: автоматизации управления транспорт-
ными средствами, в том числе автомобилями,
технологии распознавания личности, производ-
стве деталей при помощи 3D-принтеров, разви-
тии нетрадиционных источников энергии и т.п. 

Ещё Чубайс рассказывал о нанотрубках как
революции в производстве новых материалов и
разработках на Западе новых типов литий-
ионных аккумуляторов, призванных запасать на
длительные сроки большие объёмы электроэнер-
гии. Он пытался привязать эти разработки и к ре-
зультатам работы руководимой им корпорации
«Роснано». В этой связи вспомнилось, как 10 лет
назад штаб-квартира информационного агент-
ства Рейтер разослала своим представителям в
России указание не цитировать приводимые Чу-
байсом цифры и «факты», иллюстрирующие до-
стижения руководимых им организаций, ввиду их
постоянной лживости.

В последние годы роль неформального ли-
дера российского либерализма перенял у Чу-
байса Г. Греф, вместе с чубайсовским девизом
«больше наглости».

На Гайдаровском форуме выступление
Грефа привлекло всеобщее внимание. У мно-
гих вызвало возмущение, что он назвал Рос-
сию «дауншифтером», навсегда проигравшим
соревнование с передовыми в области науки и
техники державами и не вписывающимся в на-
мечающуюся якобы четвёртую индустриаль-
ную революцию. 

Одной из причин отсталости России от «пе-
редовых стран» Греф назвал сохранение старой
советской школьной системы, «напихивающей
в детей колоссальные объёмы информации»,
которые в дальнейшем-де, мешают им в прак-
тической жизни.

Сам Греф, «напичканный» в школе ещё в
СССР колоссальным объёмом информации,
между тем неплохо устроился в жизни. Хотя у
него образовались и значительные пробелы как
в знаниях, так и в формальной логике. Многие

отметили, что слово «дауншифтинг» имеет со-
всем другое значение, чем то, которое имел в
виду Греф. В данном случае, по смыслу, подо-
шло бы другое определение, ранее публично
использованное его коллегой и идеологическим
соратником банкиром Авеном, тоже из англий-
ского языка – «лузер». 

Кроме того, Греф говорил, что Россия обо-
гнала все другие страны по «экспорту мозгов».
Как это могло произойти при плохом советском
образовании?

Тут же в комментариях в прессе Грефу ука-
зали, что он в течение 8 лет в начале двухтысяч-
ных был министром экономического развития,
в обязанности которого входило и создание
условий для развития науки и техники, для ин-
новационных исследований, а не для раздерба-
нивания научно-исследовательских институтов
и наукоёмких производств.

Ещё Греф в своём выступлении рассказывал
о научно-технических достижениях в Китае и в
благословенной для него Америке. Пафос с ко-
торым Греф «открывал глаза» аудитории – «а у
них там уже…», указывает на то, что сам он, де-
монстрируя свои познания (куцие) и терминоло-
гию («гигаватты установленной мощности», «Ай
Ти», «платформы», «процессоры») считает себя
уже приобщённым к научно-техническому про-
грессу, в отличие от соотечественников-«даун-
шифтеров».

Люди такого типа, обычно гуманитарии по
образованию, испытывая восторг перед НТП,
очень некритично относятся к сообщениям о на-
учно-технических достижениях. Греф убеждает
нас, что в КНР в самое ближайшее время при ис-
пользовании энергии ветра и солнца будут по-
лучать столько электроэнергии, сколько сегодня
всего производится в России на ТЭС, АЭС и
ГЭС. Специалист скажет, что это невозможно.
Ветровая и солнечная энергетика на порядок
дороже и пока очень нетехнологична для мас-
штабного использования. Может, правда, ки-
тайцы, как в старом анекдоте, будут получать
электричество миллионами человек, съезжая в
шёлковых штанах с пластмассовой горки. 

Греф хвастался качеством программного
обеспечения и количеством программистов, ра-
ботающих в системе «Сбербанка» - якобы пятая
часть от всех программистов России. Не знаю,
нужно ли действительно такое количество про-
граммистов банку, но могу засвидетельство-
вать, что сбои в работе компьютерной сети СБ
даже в Москве довольно часты, в отделениях
банка собираются из-за этого большие оче-
реди. Последний раз я наблюдал такую ситуа-
цию 6 января, когда некоторые отделения СБ
работали по специальному для праздничных
дней графику.

В своём выступлении Греф почти ничего не
говорил о других аспектах деятельности СБ. Не
касался, например, темы использования клиен-
тами банковских карт. За это он очень активно
выступает, требуя, в частности, чтобы выплаты
зарплат и пенсий производились только на
карты. Как руководитель банка, он осознаёт не-
хватку в стране наличных денег, хотя ранее в ка-
честве министра экономического развития,
исходя из догм либералов, выступал за
ограничение рублёвой наличности в целях
якобы борьбы с инфляцией. И при нём ЦБ согла-
совывал объёмы рублевой массы в РФ с амери-
канскими финансовыми органами.

В отделениях «Сбербанка» клиентам сегодня
не просто предлагают, а навязывают использо-
вание кредитных и др. карт. Сотрудники зачастую
терроризируют старушек-пенсионерок угро-
зами, что пенсия им будет выдаваться только на
карту. Старушки, наслышанные о злоупотребле-
ниях с банковскими картами и опасающиеся за-
быть или потерять пин-код, отказываются от этой
«услуги». Одна знакомая пожилая женщина-пен-
сионерка рассказывала, что ей приснился сон, в
котором мужчина в чёрной одежде, наведя на неё
пистолет, кричал: «Три карты! Три карты!». Жен-
щина узнала в нем Германа… Германа Оскаро-
вича и в ужасе проснулась.

То, что власть имущие и ее «мозговые
центры», по сути, не знают что делать сегодня
с экономикой, показало, в частности, ещё
одно выступление на Гайдаровском форуме –
Н. Акиндиновой, директора Института
«Центра развития» Высшей школы экономики.
Акиндинова заявила, что для спасения рос-
сийской экономики необходимо восстановить
уровень потребления в стране, сокращаю-
щийся в последнее время. Представитель
ВШЭ в своём предложении, очевидно, руко-
водствовалась успешными примерами Китая
и Соединённых Штатов, использовавших раз-
витие внутреннего потребительского спроса
в качестве эффективного средства борьбы с
кризисом. Однако для России такой метод
борьбы с кризисом неприемлем, поскольку
отечественная промышленность, которая
могла бы удовлетворять потребительский
спрос, была практически разрушена за годы
либеральных реформ, а российский рынок за-
полнен импортом, в значительной степени из
того же Китая. За импорт надо платить валю-
той, которая сейчас резко подорожала и кото-
рой у населения нет.

Китай же, сталкиваясь в кризис с трудно-
стями на внешнем рынке, перенаправляет про-
изводимые им товары на рынок внутренний. Для
США увеличить потребление ещё проще –
нужно лишь напечатать побольше долларов.

Как видно из практики, руководимая мужем
Набиуллиной Кузьминовым Высшая школа эко-
номики не справляется со своей основной зада-
чей в качестве главного аналитического и
исследовательского центра либеральной вла-
сти – выдачей рекомендаций по эффективному
развитию экономики. Зато эта институция лезет
во многие другие, вроде бы совершенно непро-
фильные для неё дела государственной важно-
сти. Оказывается, именно ВШЭ готовила
недавние реформы системы образования,
здравоохранения и даже Академии Наук. При
этом в подготовке этих реформ активно исполь-
зовались иностранные, прежде всего, амери-
канские советники и эксперты. 

В этой связи, кстати, вспоминается, что и
Сердюков, будучи министром обороны, во время
своего визита в США договорился с американ-
цами о создании совместной российско-амери-
канской экспертной группы по реформированию
вооруженных сил РФ. А одна из его «дамочек»,
начальница управления учебных заведений МО,
заявляла, что зачем, де, нам тратить огромные
средства на содержание многочисленных воен-
ных училищ и академий, когда можно очень хо-
рошо, на более современном уровне, готовить
офицерские кадры в американской академии
Вест-Пойнт. Она вроде даже уже и договорилась
об этом с американцами, а скорее они сами ей
такое посоветовали.

Направленность и идеология реформ, гото-
вившихся ВШЭ, очевидна – разрушение, точно
по Грефу, сложившейся и доказавшей свой вы-
сокий уровень советской школы, науки, доступ-
ной и достаточно эффективной медицины. В
отношении же РАН реформаторами ВШЭ, по
сути, был совершён рейдерский захват с пере-
хватом её главных производительных сил: ис-
следовательских институтов и центров.

Бесконтрольная со стороны общества Выс-
шая школа экономики стала играть роль ЦК
КПСС и Академии Наук в одном флаконе. Бюд-
жет ВШЭ превысил бюджет одного из крупней-
ших не только в стране, но и в Европе
университетов - Московского Государственного
университета.

В состав ВШЭ сегодня входит более 100 НИИ
и исследовательских центров, почему-то даже
Институт электроники и математики, школы ди-
зайна и востоковедения и т.п. В недрах ВШЭ, по-
говаривают, уже готовится и реформа русского
языка, может, теперь нам и от кириллицы пред-
ложат отказаться ради глобализации.

Высшей школой экономики финансируется
сегодня 24 международные лаборатории, руко-
водимые иностранными учёными. Так что рас-
ходы этой «школы», в том числе и валютные,
безусловно, очень большие. 

Правительство ищет сейчас возможности
для сокращения бюджетных трат. Полагаю, что
сокращение на порядок бюджетов как ВШЭ, так
и Центра «Сколково» было бы весьма полезно не
только для экономики, но и, в случае ВШЭ, для
государственного благополучия.

Д. ТАМАРИН

ВСЁ БОЛЬШЕ НАГЛОСТИ
К  и т о г а м  Г а й д а р о в с к о г о  ф о р у м а

Сбор военизированного националистического объединения «Ваяр»
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Призываем всех православных граждан
объединиться, чтобы не допустить прове-
дения экуменического собора 2016 г.

В Шамбези (Швейцария) прошло Собрание
Предстоятелей Православных Церквей, на кото-
ром обсуждался вопрос о проведении Всепра-
вославного собора 2016 г. Как мы неоднократно
писали, этот собор проводится в интересах Кон-
стантинопольского патриархата под кураторст-
вом Ватикана. Подробной информации о том,
что было на этом Собрании, нет, но какая-то кон-
кретная информация всё-таки выходит. Так, на
сайте Румынской Православной Церкви было
помещено краткое, но примечательное сообще-
ние о первом дне работы Собрания, в ходе ко-
торого патриарх Варфоломей позволил себе
пригрозить всем “инакомыслящим” православ-
ным христианам:

«Отметив, что Всеправославный Собор еще
прежде своего созыва получил название “раз-
бойничьего собора” от некоторых “защитников
православия”, Вселенский Патриарх вопрошает
– чьей властью вынесено такое определение и
каковы будут канонические последствия в слу-
чае неподчинения этим решениям.

Патриарх предложил, чтобы Собор работал
в течение двух недель. Он отметил, что неуча-
стие некоторых Церквей в работе вселенских
Соборов не лишало их статуса Вселенских. Пат-
риарх отметил, что поскольку православные на-

блюдатели были на Втором Ватиканском
соборе, надо пригласить и католических наблю-
дателей на наш Собор».

В связи с этим мы хотели бы сообщить, что
13 января 2016 г. в Москве в здании Московской
областной Думы состоялся семинар-совещание
“Духовная безопасность России в условиях
идейной экспансии Запада. Всеправославный
собор 2016 года”. В самом начале участникам
совещания был роздан текст официального об-
ращения депутата С.И. Зининой в Совет Без-
опасности Российской Федерации, который
был послан туда в середине декабря.

В обращении говорится следующее:
“Недавно на ряде греческих интернет-ре-

сурсов был опубликован текст Меморандума,
подписанный, как в нём указано, 25-29 июня
2014 г. и касающийся сотрудничества в области
политики и религии между Европейским сою-
зом, представителями Христианских церквей и
правительствами ряда государств.

Меморандум излагает конкретный план пол-
ного переустройства общества и Церкви, свя-
зывающий в единый узел электронную иденти-
фикацию личности, провозглашение новой пла-
нетарной религии, новой морали, новой си-
стемы образования и здравоохранения. При
этом указываются конкретные сроки осуществ-
ления этих перемен: с 1 мая 2016-го по 16 авгу-
ста 2020 гг. В свете этого документа становятся
понятными причины столь поспешной подго-
товки созыва в Константинополе в 2016 г. в день
святой Пятидесятницы Всеправославного Со-
бора, на котором планируется принятие доку-
ментов, направленных на глубокую реформу
Православной церкви.

Особую обеспокоенность вызывает тот факт,
что в Меморандуме говорится об отмене нацио-
нального суверенитета и создании Федератив-
ных государств, которые должны быть приняты
христианскими церквями. Это можно было бы

воспринимать как некий нереалистичный про-
ект, если бы ряд указанных в Меморандуме по-
ложений уже не начал осуществляться во
многих странах, в частности, электронная иден-
тификация граждан ЕС и России, приятие гомо-
сексуальных браков, слияние больниц и
создание многонациональных центров и т.д. В
связи с тем, что с российской стороны под этим
Меморандумом стоит подпись митрополита Во-
локоламского Илариона (Алфеева), граждане
России обращаются с требованием разъясне-
ний, на каком основании представитель РПЦ
МП берёт на себя решение вопросов, касаю-
щихся всего Российского государства, причём
связанных с планами упразднения националь-

ного суверенитета. Та деятельность, которую
осуществляет в последние годы митрополит
Иларион (Алфеев) вызывает крайнюю озабо-
ченность и недоумение российских граждан,
поскольку, будучи главой Отдела внешних цер-
ковных связей (ОВЦС), он берёт на себя выпол-
нение тех функций, которые свойственны
органам государственной власти. ОВЦС уже
давно проводит собственную политику, собст-
венный внешнеполитический курс, не согласую-
щийся с курсом Российского государства, что
особенно ярко проявилось весной 2014 г. во
время острого кризиса на Украине. Именно
тогда, когда решалась судьба Крыма, ОВЦС ор-
ганизовал поездку делегации РПЦ МП на Все-
православное совещание предстоятелей и
представителей 13 Поместных православных
церквей в Стамбуле, столице государства-
члена НАТО, правительство которого открыто
заявило о том, что Крым является частью
Украины. Встреча в Стамбуле была проведена
под диктовку Константинопольского патриарха
Варфоломея, тесно сотрудничающего с амери-
канским руководством и признающего папский
примат в Христианской Церкви.

Крайнюю озабоченность граждан России
вызвали следующие визиты и встречи митропо-
лита Илариона с государственными деятелями
зарубежных стран, учитывая, что церковные
деятели его уровня обладают определённой

конфиденциальной информацией о российских
общественных деятелях:

- в декабре 2007 г. встреча в иезуитском
Джорджтаунском университете с представите-
лями Госдепартамента США и администрации
вице-президента США Дж. Чейни;

- в феврале 2011 г. в ходе визита в США и по-
сещения Совета национальной безопасности
США встреча со специальным помощником пре-
зидента США, старшим директором СНБ по во-
просам России и Евразии Майклом Макфолом;

- в сентябре 2014 г. встреча с новоназначен-
ным послом США в России Джоном Ф. Теф-

фтом, в ходе которой обсуж-
далась ситуация на Украине и на
Ближнем Востоке.

В течение 2015 г. прошёл ряд
встреч с участием митрополита
Илариона и представителей Пра-
вославных церквей, на которых
были доработаны документы, ко-
торые должны быть приняты на
Всеправославном соборе в Стам-
буле весной 2016 г. В случае их
принятия будет нанесён серьёз-
ный удар по духовному суверени-
тету Российского государства,
представляющему основу его на-
циональной безопасности.

В связи с этими событиями
просим вас проверить, является

ли подлинным указанный Меморандум, и в слу-
чае подтверждения факта его
подписания принять соответ-
ствующие меры, направленные
на обеспечение национальной
безопасности нашего госу-
дарства в условиях крайнего об-
острения ситуации на Ближнем
Востоке, усилившегося в связи с
безответственной политикой ту-
рецких властей”.

После этого семинар начал
свою работу, в ходе которой его
участники обсудили вопрос о го-
товящемся Всеправославном со-
боре 2016 г., высказавшись
единодушно о недопустимости
проведения этого мероприятия в
силу того, что он нанесёт силь-
нейший удар по духовной без-
опасности нашего государства,
что чревато самыми серьёзными
последствиями. По итогам об-
суждения было принято Обраще-
ние, которое было направлено
Президенту РФ, Председателю
Правительства, Председателю Совета Федера-
ции, Председателю Государственной Думы и ру-

ководителям ведущих фракций. В
Обращении сказано следующее:

В условиях крайнего обострения на-
пряжённости международной ситуации
вопрос о готовящемся Всеправослав-
ном соборе 2016 г., который до послед-
него времени намечалось провести в
Стамбуле, надо рассматривать не как
внутрицерковный, но как политический
вопрос. Поскольку он касается духов-
ного суверенитета нашего государства,
а этот суверенитет является стержнем
системы национальной безопасности,
его геополитическое значение вышло на
первый план.

В настоящее время западные спец-
службы ведут против России войну в
экономической, финансовой, политиче-
ской сферах, но главное внимание уде-
ляется войне идеологической, которая
идёт в форме информационно-психоло-
гической и поведенческой войн. Особо
важную роль при этом играют религиоз-
ные институты и их лидеры, которые ис-
пользуются как политические инстру-

менты, работающие на подрыв национальной
безопасности России. В первую очередь речь
идёт о Ватикане, его орденах и спецслужбах, и
о Константинопольском патриархате, крайняя
зависимость которого от турецких властей, от
Ватикана и руководства США делают его по-
слушным проводником политики идейного раз-
ложения Православия посредством внедрения
ереси экуменизма.

Цель Ватикана – добиться перевода Право-
славия под контроль папы римского и его инсти-
тутов через реализацию унии, как формальной,
так и неформальной. Константинопольский пат-
риархат, уже признающий, фактически, примат
папы римского и отстаивающий идею своего

первенства в Православии, по замыслу спец-
служб, должен ввести РПЦ МП в орбиту влияния
Ватикана через «межрелигиозный диалог», ко-
торый в условиях перехода Запада к агрессив-
ной информационной войне против России
выявляет свой подрывной характер (что хорошо
показали события на Украине). Он нацелен на
перевод православных граждан России (а речь
идёт о десятках миллионов человек) под духов-
ную власть того центра, который находится вне
России и враждебен России – это центр надна-
циональной экуменической власти, куда уже
встроен Константинопольский патриархат.

Собор планируется Константинопольским
патриархатом как завершающий этап «межре-
лигиозного диалога». Известны его повестка
дня, порядок представительства и порядок при-
нятия решений – через консенсус, в соответ-
ствии с которым на собор должны прибыть
только для того, чтобы утвердить решения, уже
согласованные заранее. О целях собора также
известно из речи патриарха Варфоломея, ука-
завшего на необходимость соответствующего
официально учреждённого регулирующего ор-
гана (наднациональной синодальности), кото-
рый и должен утвердить экуменизм в качестве
официальной доктрины Православной Церкви.

Именно поэтому вся подготовка к собору и
его документы готовятся тайно, за закрытыми
дверями, без освещения того, что происходит.

Граждане России, осознающие негативные по-
следствия экуменической деятельности в отно-
шении государственного суверенитета страны,
неоднократно высказывали своё несогласие и
предупреждали об опасности этого собора, яв-
ляющегося инструментом идейной диверсии и
подрывной деятельности западных спецслужб.
Однако даже война на Ближнем Востоке и об-
острение отношений с Турцией не изменили си-
туации, поставив под вопрос только место
проведения собора.

В связи с вышеизложенным ещё раз подчёр-
киваем, что вопрос о Всеправославном соборе –
это вопрос не внутрицерковной жизни, он каса-
ется устоев духовной жизни всего российского
общества, а значит, связан с безопасностью на-
шего государства и его граждан. Любые попытки
представить выступающих с этих позиций право-
славных граждан в качестве маргиналов, рас-
кольников и экстремистов, считаем недопусти-
мыми и работающими на расшатывание основ
российской государственности.

Мы, граждане России, обращаемся с призы-
вом к государственным органам нашей страны:

1. Положить конец вражеским попыткам ис-
пользовать нашу Церковь в грязных междуна-
родных политических играх и не допустить
проведения Всеправославного собора, который
может стать детонатором развала государства.

2. В случае, если Всеправосланый собор
2016 года состоится, не допустить участия де-
легации РПЦ в проведении собора.

3. Прекратить любое участие представителей
РПЦ в международных предсоборных совеща-
ниях, так как они способствуют предваритель-
ному принятию решений собора.

4. Инициировать выход РПЦ из Всемирного
Совета Церквей как экуменической организации,
деятельность которой направлена на разруше-
ние традиционных религий и традиционной госу-
дарственности.

5. Обеспечить на законодательном уровне
защиту основных прав граждан от идейной,
идеологической и технологической экспансии.

6. Остановить проявления антицерковного
экстремизма, часто остающиеся безнаказан-
ными (как в случаях с организаторами кощун-
ственной выставки в Манеже в августе 2015 г. и
кощунственной оперы «Тангейзер»), и в корне
пресечь возвращение к практике использования
карательной психиатрии в отношении тех, кто
пытается защитить нравственные устои и духов-
ные ценности общества в условиях самоустра-
нения государства от решения этих проблем.

На настоящий момент собрано 7300 подпи-
сей людей, выступающих против проведения
Всеправославного собора и участия в нем де-
легации Русской Православной Церкви. Наде-
емся, что священноначалие услышит голос чад
Русской Православной Церкви.

Зинина Светлана Ивановна - депутат Мос-
ковской областной Думы

Сивков Константин Валентинович - док-
тор военных наук, председатель Союза геопо-
литиков

Соколов Константин Николаевич – член-
корр. РАЕН, эксперт по геополитике

Четверикова Ольга Николаевна - канд.ис-
торических наук, доцент МГИМО, член Акаде-
мии Геополитических проблем

Царёва Галина Ивановна - канд.философ-
ских наук, член Союза журналистов, режиссер

Мямлин Кирилл Евгеньевич - директор ин-
ститута Высокого коммунитаризма

Подопросветов Владимир Васильевич -
священник

Курылев Владимир Михайлович - доктор
философских наук, академик международной
Академии наук

Страшинский Александр Николаевич -
председатель Челябинского отделения «Россия
православная»

Курбатов Андрей Всеволодович - акаде-
мик Академии Общественных наук

Петруня Олег Эдуардович - канд.фило-
софских наук

Синицын Алексей Петрович - председа-
тель Смоленского родительского движения

Пащенко Валентина Михайловна - предсе-
датель Воронежского Родительского движения

Сутормин Валерий Валерьевич - руково-
дитель Службы духовной безопасности

Яцкова Валентина Геннадиевна - предсе-
датель Чебоксарского Комитета “Нет электрон-
ным документам”

Захарова Валентина Викторовна - со-
председатель Рязанского движения “Народный
Собор”

Балашов Василий Дмитриевич - публи-
цист, правозащитник

Симонова Галина Николаевна - заслужен-
ная актриса России

Заманский Владимир Петрович - народный
артист СССР, лауреат Государственной Премии РФ

Напомним, что мы уже неоднократно писали
и информировали нашу общественность о том,
что истоки идеи Всеправославного собора под
руководством Константинопольского патриар-
хата – в папстве, что суть экуменической поли-
тики Ватикана – добиться перехода
Православия под контроль папы римского и его
институтов. То есть речь идёт о новом виде унии
- унии неформальной. Именно такую унию и
заключили с Константинопольским патриархом
Афинагором, ревностным экуменистом, масо-
ном, в 1965 г. путём подписания Декларации об
отмене анафемы 1054 г. В итоге патриарх не
только объявил Католическую церковь «се-
стринской», но и внёс папу в ди-
птих Константинопольского
патриархата: папа стал «первым
епископом Христианства», а пат-
риарх – «вторым по очереди бра-
том его». В 1967 г. патриарх
Афинагор сослужил папе в рим-
ском соборе св. Петра. Таким об-
разом, Константинопольский
патриархат признал православие
за еретиками и, избежав фор-
мального принятия папского при-
мата, принял его фактически.
Декларация о взаимном проще-
нии оказалась в итоге более эф-
фективным средством «еди-
нения», чем формальная уния, по-
скольку исключила необходи-

мость разрешения
богословских про-
тиворечий, просто абстрагиро-
вавшись от них. Этот чисто
иезуитский метод стал образ-
цом для введения и других Пра-
вославных церквей в лоно
католицизма.

Данную миссию и выполняет
Константинопольский патриарх
Варфоломей, который, остава-
ясь «своим» в Православном
мире, является проводником
чуждых этому миру идей. Он
должен утвердить в Правосла-
вии заимствованную у папизма
идею о видимом главе Право-
славной Церкви с особыми
властными прерогативами,
чтобы поставить её под контроль
понтифика, главенство которого
он готов признать и формально
(нормой для него являются со-
вместные молитвы с папой и
участие в богослужениях).

Именно от этого главного факта и хотят от-
вести наше внимание.

В соответствии с учением константино-
польских богословов, если Константинополь-
ский патриарх, будучи епископом, является
«первым среди равных», то как
архиепископ Константино-
поля, он «первый иерарх без
равных». Соответственно пер-
венство Константинопольской 
кафедры понимается как специ-
фический институт со специфи-
ческими полномочиями и воп-
лощаются в личности патриарха,
обладающего особыми привиле-
гиями, такими, как, например,
предоставлять или отнимать ав-
токефалию.

Показательно, что один из ве-
дущих идеологов этой концепции
архимандрит Ламбриниадис из-
ложил её незадолго до встречи в
Стамбуле 6-9 марта 2014 г., на
которую патриарх Варфоломей
призвал собраться глав Право-
славных церквей. Так что все знали, куда они
едут и к кому они едут. Действительно, вся
стамбульская встреча была проведена под
диктовку патриарха Варфоломея: он назначил
когда и где надлежит собраться, порядок пред-
ставительства, порядок принятия решений
консенсусом, и он обозначил объём своих пол-
номочий – против которых никто не выступил.

Как нам объявили, главным итогом совеща-
ния стало всеобщее согласие о проведении
Всеправославного собора в 2016 г. под предсе-
дательством Константинопольского патриарха
и о том, что решения на Соборе будут прини-
маться не голосованием, а консенсусом
(единогласным волеизъявлением). При этом
каждая делегация будет иметь один голос и вы-
ражать общее мнение всего её епископата, ду-

ховенства и верующего народа. Но это значит,
что регламент и повестка дня Собора, принципы
его формирования, протокол его богослужений
и заседаний, проекты основных соборных доку-
ментов должны быть предварительно согла-
сованы всеми Поместными Церквами.
Решения, принимаемые консенсусом, заранее
известны. То есть, на Собор делегация (один
голос) должна прибыть для того, чтобы про-
сто утвердить решения, с которыми уже все
согласны, поскольку примирены.

Однако, сконцентрировав наше внимание на
технических, процедурных вопросах, нам не
рассказали, вокруг чего, кого и с кем всех
будут примирять. Но это ясно вытекает из вы-
ступления самого патриарха Варфоломея.

Во-первых, он указал на огромный опыт
экуменической – «всеправославной» дея-
тельности последних 50 лет (начиная с Афина-
гора), в результате которой «созрели решения,
принятые всеми Православными, по вопросу
отношений с неправославными. Для всех
Православных Церквей сии постановления
рассматривались как обязательные, которые
должны воплощаться в жизнь как «внутреннее
право» каждой из них».

Во-вторых, он выказал недовольство, что
автокефальные церкви ведут себя часто как са-
модостаточные церкви – вырабатывая свою
собственную позицию относительно неправо-

славных. Принятые «всеправославно» поста-
новления, то есть канонические нормы,
некоторыми церквами не соблюдались, не-
смотря на то, что они их сами подписали. Такие
Церкви действуют самочинно, вырабатывая
свою собственную позицию в отношении не-
православных, допуская «противозаконную
критику» установленных постановлений. «Лишь
Вселенским Соборам подобает оспаривать
сии постановления. В некоторых Церквах
церковные власти с терпением относятся к та-
ковым явлениям... Но, соборные постановле-
ния должны быть признаны всеми, ибо только
таким образом хранится единство Церкви».

В-третьих, он заключил: «Всё сие выявляет
необходимость в некоем [регулирующем] ор-
гане, учрежденном официально или неофици-
ально, который решал бы все возникающие
расхождения и проблемы во избежание разде-
лений и распрей... Мы должны развить созна-
ние единства Православной Церкви, и сие
возможно достичь только через синодаль-
ность... Пришло время отдать предпочтение
проблеме единства: как внутри каждой
Церкви, так и между Церквами». То есть не-
обходим новый наднацинальный регулирую-
щий орган (синод), который возвысит всех до
совершенного единства – этим органом и дол-
жен стать Всеправославный собор 2016 г., вслед
за которым, как нам дали понять, могут после-
довать и другие соборы.

Таким образом, 50 лет на конференциях под-
писывали какие-то (неизвестные нам) экуме-
нические документы, носящие обязывающий
характер, который может быть изменён только
на Всеправославном соборе, а теперь это нужно
закрепить и сделать экуменизм законом,
возражение против которого станет пре-
ступлением. Это и есть главный итог Стамбуль-
ской встречи. Цель же Собора – стать
соответствующим органом для узаконения
ереси экуменизма.

После Стамбула православная обществен-
ность России неоднократно высказывала свою
озабоченность в связи с подготовкой Всеправо-
славного совещания, однако её обращения на
эту тему не нашли никакого ответа. И соответ-
ствующая работа продолжается как и раньше –
за закрытыми дверями, тайно, без освещения
того, что происходит.

Поскольку религиозные институты Запада
используются сегодня как политический инстру-
мент в целях дестабилизации и разрушения на-
шего государства, вопрос о «межрелигиозном
диалоге» также приобретает политический ха-
рактер, решение которого возможно только в
рамках государственного подхода, направлен-
ного на обеспечения национальной безопасно-
сти страны.

ЧЕМ ГРОЗИТ РОССИИ 
ПРОВЕДЕНИЕ “ВСЕПРАВОСЛАВНОГО” СОБОРА

Ольга 
ЧЕТВЕРИКОВА
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К сожалению, приходится отмечать, что хо-
рошие слова о необходимости защищать рус-
ский язык (я, правда, никак не пойму от каких
хазар-печенегов, и никто не подскажет) не пре-
творяются в действие.

Посчитал, что в Санкт-Петербурге многочис-
ленная реклама, вывески, выполненные латини-
цей на неизвестном языке, подрывают позиции
родного русского языка. Написал и отправил
статью под названием «За русскую речь замол-
вим слово» в редакцию газеты «Санкт-Петер-
бургские ведомости». Вот её содержание:

«Пора, наконец, определиться, будем мы го-
ворить в России по-русски или по-английски. На
Украине нынешними властями русский язык из-
гоняется. Вторым государственным языком на-
мереваются сделать английский язык. В России
же либералы-русофобы склоняют нас, подтал-
кивают к тому, чтобы мы сами отказались от род-
ного языка.

Давно дано определение, что народ - это язык.
Так будем мы говорить на настоящем русском
языке или будем от него отказываться, искажать
его, замусоривать? Только у нас при написании
вывесок, в рекламных листках используются
буквы не русского, а иноземного алфавита. Ка-
ково нам, великороссам, смотреть на вывески:
«Кафе NEVESA», «CINEMA Мираж», «NEW YORKER»
или совсем запредельное «mama детям» – и рус-
скими и латинскими буквами. Для кого это и
зачем? Можно же всё делать правильно. Приятно
было видеть в магазине название сыра «Ламбер»,
написанное русскими буквами. В то же время
видим рекламу приезжающего музыкального кол-
лектива из другой страны на английском языке. А
если я знаю, кроме русского, только немецкий или
никакого? Никак не могу прочитать и понять: «RE-
SERVED». Эта вывеска не для меня и не для мил-
лионов жителей города. Кому она такая нужна? За
русскую речь замолвим слово.

Почему это явление имеет место? От глупого
предположения, что вывеска, рекламный листок,
выполненные с применением латинских букв,
привлечёт больше внимания. Кого? - таких же
дебилов, что и авторы этих вывесок? Как бы на-
мекается, что посетитель кафе будет чувство-
вать себя как за границей?

Почему мы позволяем себе унижаться, пре-
клоняться перед всем неотечественным?

Нам всё время навязывается мысль, что всё
сделанное в России, русскими руками плохо. В
рекламе, нужно и ненужно, указывается, что
изделие или дом имеют финское, английское,
шведское, французское качество. Почему не
рассказать о качестве конкретного товара, а не
делать доказательством качества его ино-
странность?

Пора бы нам в Санкт-Петербурге, претен-
дующем на определение города в качестве куль-
турной столицы России, принять
меры по исключению искажений
русского языка где бы то ни было.
Никто не будет возражать против
вывески на правильном русском
языке и тут же на правильном анг-
лийском языке, учитывая большую
посещаемость города иностран-
ными туристами. Так сделано в
метро, и это правильно.

С кого пошло употребление
иностранных слов, идентичных рус-
ским? С человека небольшого ума,
подкаблучника Горбачёва. Это он
после поездок в Англию и Америку
начал употреблять вместо слова
«встреча» английское «саммит»,
вместо слова «согласие» англий-
ское «консенсус». Можно предпо-
ложить, что в разговоре с М. Тэтчер
он щеголял этим. Последняя сразу
уловила его невысокий интеллект,
отсутствие у него гордости за свою
страну и решила, что с ним можно
достигнуть нужный ей «консенсус».
Она поняла, что это не Брежнев и
не человек «нет» Громыко, и не
ошиблась.

Так на примере Горбачёва под-
твердилось, что неумный человек на
посту руководителя страны – находка для про-
тивника, стоящая многих дивизий.

Так куда мы идём? Скоро можно будет услы-
шать, что тёща и свекровь провели саммит,
чтобы обсудить нелады в семье их детей, но так
и не пришли к консенсусу. Смешно? Не только
грустно, а и страшно за народ, за страну.

Давайте же пользоваться чистым русским
языком, использовать его грамотно. Кто-то спо-

собен говорить с иностранцем на правильном
английском, немецком, итальянском языках, ну
и хорошо. Но если ты не владеешь по-настоя-
щему родным языком, то и другой не освоишь
как надо. Великий Лев Толстой высказывался
примерно так, что неряшливость в языке ведёт к
неряшливости в мыслях. Неряшливость в мыс-
лях ведёт нас к пропасти. Будем надеяться, что
мы наконец остановимся и пойдём по пути здра-
вомыслия».

Редакция газеты статью сократила в три раза
и в виде заметки опубликовала 20 мая 2014 года
под заголовком «Опять не по-нашему».

Реакции от правительства и Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга, судя по со-
стоянию дел, никакой.

Обратился 27 января 2015 года к председа-
телю Законодательного собрания В.С. Мака-
рову. Привожу моё послание полностью:

«Уважаемый Вячеслав Серафимович! 
20 мая 2014 года в газете «Санкт-Петербург-

ские ведомости» на 5-й странице была поме-
щена моя небольшая заметка под заголовком
«Опять не по-нашему». В ней говорилось о во-
пиющем безобразии, творящемся в настенной
рекламе, вывесках на магазинах, кафе, рестора-
нах и т.д. Многие из них, а их тысячи, выполнены
латинским шрифтом, на неграмотном англий-
ском языке. К сожалению, с тех пор ничего не

изменилось.
Когда идёшь по городу и смот-

ришь на всё это, создаётся впечат-
ление, что находишься в какой-то
колониальной стране, в Колумбии
или на Гаити.

Это же удар по чести и достоин-
ству Санкт-Петербурга, культурной
столице страны, в которой госу-
дарственным языком является рус-
ский язык. Как же могут терпимо
относиться к этому комитет по куль-
туре, правительство города, Зако-
нодательное собрание? Или для
работающих в этих структурах лю-
дей Россия – «эта страна», а Санкт-
Петербург – «этот город»?

Прочитал Вашу актуальную ста-
тью «Родной язык и самосознание
человека», опубликованную в газете
«Санкт-Петербургские ведомости».
Статья зовёт каждого русского че-
ловека задуматься и не быть равно-
душным к судьбе родного языка.

В связи с этим прошу Вас вы-
нести на обсуждение Заксобрания
изменения в закон о рекламе. В за-
коне должно быть чётко прописано,
что вся реклама, все вывески должны
выполняться только на русском

языке. Может допускаться дублирующий текст на
другом языке — английском, китайском, узбек-
ском, немецком, чеченском или ещё каком. Но
только грамотно.

Заранее Вам благодарен от имени русских и
всех русскоговорящих жителей и гостей города.

Ю. Леонидов 27. 01. 2015 г.»
Оказалось, что говорить, писать статьи – это

одно дело, исправлять положение — совсем другое.

Неужели есть какие-либо трудности с внесе-
нием в закон о рекламе моих совершенно понят-
ных предложений? Не могу представить.

О сохранении русского языка кто только не го-
ворит – и президент, и премьер, и все до одной
фракции Государственной Думы, а конкретных
дел нет. Создаются планы мероприятий, но основ-
ным их содержанием, как всегда, оказываются
конференции, обсуждения необходимости за-
щиты русского языка, но не следует реальных до-
статочных мер со стороны Минобразования,
Минкультуры. Контроля нет, результат мизерный.

В речах властей предержащих по-прежнему
слышим «саммит», «консенсус» и новые, напри-
мер, «дорожная карта» вместо «план» и др.

Заимствованные без необходимости слова,
как и прежде, употребляются в печати, звучат по
радио, телевидению. Слов этих становится всё
больше. Тут и менеджер, и флешмоб, твиттер,
букридергинстаграмер и др. Иногда слышим,
что без этих слов не обойтись. Согласен, если
нет аналогов в русском языке или не созданы
аналогичные по смыслу русские слова. Ведь по-
явились в советское время слова вратарь, угло-
вой, вне игры, защитник, полузащитник вместо
голкипер, хавбек, аут и т.д. Почему вместо слов
«менеджер по продажам» не говорить «специа-
лист по продажам». В освоении компьютерной
техники очень мешает употребление многих
иностранных терминов, а ведь наверняка многие
можно заменить имеющимися или сконструиро-
ванными русскими словами, выражающими суть
предмета или какое-то действие. Например,
принтер можно называть печатающим устрой-
ством. Как-то появилось русское слово «мышка»
– и никто не против.

Шумим, господа, а давно уже сказано, ещё в
начале ХХ века: «Дело нужно делать, господа,
дело». Особенно много шумим на модные темы,
которые на слуху. И при этих шумах ни тебе раз-
вития промышленности, сельского хозяйства...
ни реальной защиты русского языка. И спросить
не с кого. День и ночь нас убеждают, что всё
«О’КЕЙ», особенно по сравнению с Советским
временем, в котором было для народа лишь про-
сто хо-ро-шо.

Ю.К. ЛЕОНИДОВ, 
Ленинград

СЛОВАМИ РУССКОМУ ЯЗЫКУ НЕ ПОМОЖЕШЬ

«Развитой социализм» 1960-1980 гг. пере-
кодировал психику русского народа, разучив-
шегося различать и ненавидеть своих врагов,
врагов России. Огромные жертвы Великой Оте-
чественной войны, шизофреническая пропа-
ганда «сталинских репрессий» оглушали
русского человека, заставляя инстинктивно от-
гораживаться от ужаса всеуничтожающих лихо-
летий. Радость победы, оптимизм созидания,
ожидания новой жизни провоцировали форми-
рование защитного условного рефлекса в кол-
лективной психике, исключающего ненависть,
тормозящего восприятие зла, всего недоброго.
Из речевой коммуникации исчезло словосоче-
тание «враг народа». Любимым рефреном рус-
ских, одновременно лозунгом существования
стали понятия и идиомы: «брат», «народы-
братья», «братская дружба», «братские отноше-
ния», «мы мирные люди» (уже без «бронепоезда
на запасном пути»). Защитный условный реф-
лекс сыграл с русским народом злую шутку. По-
коления, рождённые в 40-60-е годы прошлого
века, самодовольные и гордые завоеваниями
своих отцов и дедов (почему-то присваивая их
себе через обезличенное «Мы» - мы победили,
мы построили), активно стремились к потребле-
нию, «всемерному удовлетворению материаль-
ных потребностей». Любое отчуждение,

отторжение от мировой «потребительской кор-
зины», т.е. капитализма, стало восприниматься
как явное недоразумение или даже ущемление
прав человека. Негативно сработала и совет-
ская пропаганда, педалируя разрядку напря-
женности, мир между народами, мирное
сосуществование. Советский человек оказался
психологически разоружён. Продолжая сжи-
мать в руках автомат Калашникова, он расте-
рянно оглядывался. С кем воевать? Мы же
мирные люди! Выветривалась враждебность,
исчезала классовая ненависть, хотя бы к миро-
вому империализму. Чувство социальной нена-
висти в психологии русского человека
переориентировали на социализм, Советскую
власть, «тормозящих» движение к бананам и 100
сортам колбасы. Поэтому так легко и ударно
произошло разрушение Советского Союза. По-
коления 70-90-х гг. рефлекторно отторгают даже
идею социализма и коллективистский коммуни-
стический дух, пытаясь утвердить индивидуаль-
ное «Я». В массовом масштабе индивидуализм
плохо прививается, так как нужно очень сильно
ненавидеть себе подобного. Знаменитое «Чело-
век человеку волк». Даже через четверть века
катаклизмов реставрации капитализма русский
человек остаётся достаточно вялым, безыни-
циативным к широкому восприятию рыночных
ценностей. Газета «Мысль», орган РКРП-КПССС,
констатирует: «В России буржуазии противо-
стоит не столько пролетариат, сколько люмпен-
пролетариат, принципиально не способный на
современные организованные формы граждан-
ского протеста» (Новиков С.А. Апофеоз или аго-
ния? «Мысль», №7, 2015 г.). Может быть,
слишком сильная (в отрицательном плане) ха-
рактеристика рабочего класса, но то, что клас-
совая ненависть ему не свойственна, сомнений
не вызывает. Пролетариат отучили ненавидеть,
жертвы миллионов людей, погибших за Совет-
скую власть, оказались напрасны.

Ненависть является мощным, безотказным
двигателем социальных процессов. Сфера её
проявления безгранична. К примеру, Украина.
Чем больше русские люди, российские СМИ го-
ворят о вековых братских отношениях народов,
братьев - русских и украинцев, тем сильнее раз-
горается ненависть украинцев, не восприни-
мающих и не понимающих терминологические
обороты о братстве, к «кацапам». А может быть
они правы? Это мы, русские не понимаем укра-
инцев! Что общего межу этносами? Только то,

что Россия ведёт свою государственность из
Киева, территории, населённой современными
украинцами. Говорят, что народы имеют единые
славянские корни. Представляется, что скорее
всего имели! Когда-то! За свою историю укра-
инцы под кого только не ложились, под кем
только не лежали. С большим успехом и сегодня
продолжают этим заниматься. Вот что значат
древние народные традиции. В генофонде укра-
инцев трудно представить наличие какого-либо
следа русскости (славянства). Турки-османы
(потомки туркменов и малоазийского сброда),
крымские татары (потомки ногаев, половцев,
греков, генуэзцев), евреи, шведы, венгры,
итальянцы, испанцы, немцы, румыны, фран-
цузы, негры Экваториальной Африки, проходив-
шие акклиматизацию во Львове в советский
период - «все побывали тут». «Зов крови» силь-
нее мифической дружбы народов. Вероятно,
можно согласиться с вождями и теоретиками
бандеровцев - на Украине живут укры. Даже
«икона» украинского национализма Т.Г. Шев-
ченко в 1845 г. укорял: «Вы рвётесь на чужбину
// Искать великого добра, // Добра святого.
Воли! Воли! // И братства братского! Нашли. //
...Будет время - язык вспомним, // Коль немец
укажет // Да историю сначала // Нашу нам рас-
скажет. // Тут-то мы распетушимся!.. // И распе-

тушились // По немецкому
указу» («И мёртвым, и жи-
вым, и нерождённым зем-
лякам моим, на Украине и
не на Украине сущим, моё
дружеское послание»).

Пещерная «русофо-
бия», дикая зоологическая
ненависть, жестокость,
проявленная в боях против
русского населения Дон-
басса, реально подтвер-
ждают этнический антаго-
низм укров с Россией. Не-
нависть эффективно по-
способствовала украин-
ским националистам не
просто войти в историю, а
шумно в неё вломится.

Поразительной чертой
русской культуры является
пристрастие к отрытым
ненавистникам русского народа, русского чело-
века. Как великий русский писатель в летопись
русской литературы вписан Н.В. Гоголь. Почему
русский? По польско-украинскому происхожде-
нию - он Микола Яновский. По творчеству - не-
навидел Россию и русский народ как никто
другой в XIX веке. По мнению Гоголя, для русских
характерны «брани между родственниками,
между родными братьями, между отцом и
детьми». «Учить мужика грамоте есть действи-
тельный вздор» («Взгляд на составление Мало-
россии»). В своих произведениях он представил
целую галерею отрицательных типов русских
людей, все новые вариации глупых, тщеслав-
ных, коростных и лживых, негодяев под маской
порядочных обывателей русских городов. Та-
ковы «Ревизор» и «Мертвые души». В противо-
положность им полны восторга и юмора
рассказы из украинской жизни. Трогательно,
любовно описана мирная идиллическая жизнь
супружеской пары, «владетелей отдалённой де-
ревни». «На лицах у них всегда написана такая
доброта, такое радушие и чистосердечие»
(«Старосветские помещики»). «Шёл козак, а
значит дворянин» («Ночь перед рождеством»).

Как великого реалиста и сатирика восприни-
мали и приветствовали Гоголя славянофилы, в
барских усадьбах мечтавшие о мифическом
русском народе и нещадно эксплуатировавшие
своих реальных крепостных русских крестьян.

Основателем русской прозы XIX века считали
писателя литературные критики Ю. Айхенвальд
и М. Гершензон. Русские философы Лев Шестов
(Иегуда Лейб Шварцман), Семён Франк подчёр-
кивали, что в произведениях Гоголя показано
«подлинное лицо России». Принципиально
иной, крайне негативной была оценка Гоголя вы-
дающимися писателями России Ф. Достоев-
ским, Л. Толстым, А. Чеховым, И. Буниным. И.
Тургенев писал, что произведения Гоголя «на-
полняют противная смесь гордыни и подыски-
вания, ханжества и тщеславия, пророческого и
прихлебательского тона, подобного чему мы не
знаем по всей литературе» (Тургенев И.С. Полн.
собр. соч. в 30 т. М., 1983. Т.11, с.60). «Появле-
ние Гоголя было большим несчастьем для Рос-
сии, чем монгольское иго» - подчёркивал
философ и публицист В. Розанов. «Гоголь от-
винтил какой-то винт внутри русского корабля,
после чего корабль стал весь разваливаться»
(Розанов В.В. Собр. соч. Когда начальство ушло
... М., 1997, с.196). Обращал внимание, «что
движущей силой Гоголя является его совер-
шенно необъяснимая ярость на Россию». «Го-
голь дал право каждому хохотать над Россией...
и из гениальной народной Руси сделал смор-
щенного хихикающего уродца, во все стороны
плюющегося и совершенно бездарного. Ни в

одной литературе нет Гоголя. Он - страшный»
(Розанов В.В. указ. соч. с.588). Вершиной русо-
фобии Гоголя явилась книга «Выбранные места
из переписки с друзьями», по общему призна-
нию предельно широко фальсифицировавшая
настоящие цели русской жизни, «представшая
как реакционный мистицизм» (В.Г. Белинский).
Либеральная клика, хорошо зная ненависть Го-
голя к России, утвердила писателя в пантеоне
великой русской литературы.

Реставрация капитализма остро поставила
перед победителями проблему деформации ис-
торического сознания русского народа. Необхо-
димо было вытравить из памяти не только
эпохальные свершения и славные победы, но
прежде всего жестокое и мрачное прошлое, ты-
сячелетнее насилие господствующих классов
над трудящимися массами и заставить забыть
народную ненависть к угнетателям. Нацеленные
на критику буржуазной идеологии, выпускники
Академии общественных наук при ЦК КПСС ве-
ликолепно справились с критикой социалисти-
ческого прошлого страны, фальсификацией
истории России, вымарывая и камуфлируя
мрачные страницы издевательства над наро-
дом. Поручики Голицыны, бравые казачьи
есаулы, меценаты Рябушинские, Прохоровы,
Морозовы, заботливые помещики, по-отечески
пекущиеся о крепостных крестьянах, преданные
дворовые слуги заполонили общественное со-

знание россиян. Лубочная, идиллическая, пей-
занская картинка. Как не вспомнить старую по-
говорку профессиональных историков: «Писан-
ная история - это кот, которого тащат за хвост
туда, куда он не пошёл бы сам ни за какие 
лакомства». 

История России - это история всеобъемлю-
щего насилия. Некоторые штрихи. По законам
Российской империи помещикам принадлежала
судебная и полицейская власть над его кресть-
янами. Распространённым наказанием были
розги, розги, розги (прутья, специально вымо-
ченные в соляном растворе). На конюшнях поме-
щичьих усадеб пороли розгами провинившихся
или просто попавших под горячую руку дворовых
и крестьян. Думать о будущем крестьянин не мог,
потому что во всякую минуту мог быть продан,
отдан в солдаты или сослан в Сибирь, на каторгу
(См.: Бобков Ф.Д. Из записок бывшего крепост-
ного человека / Воспоминания русских крестьян
XVIII - первой половины XIX века. М., 2006). 

По кастовому принципу строилась военная
сила империи - на презрении и обособленности.
Гвардия презирала армию, артиллерия - кава-
лерию, кавалерия - пехоту. Чёрной мутной нена-
вистью ненавидела всех пехота. Измыва-
тельство большинства офицеров над солдатами
и матросами носили характер фантастический.

Выдающийся учёный, пе-
дагог, врач, общественный
деятель Н.И. Пирогов,
принципиальный против-
ник телесных наказаний в
школе, на посту попечи-
теля Киевского учебного
округа не смог преодолеть
сопротивления сторонни-
ков розог в учебных заве-
дениях. Чтобы регла-
ментировать и ограничить
эту скверную традицию
русской школы, по его
инициативе были разрабо-
таны и приняты «Правила о
проступках и наказаниях
учеников гимназий Киев-
ского учебного округа».
Душа русского народа
была придавлена тяжким
грузом горя, нищеты, бес-

правия и насилия, но под ним жила готовая про-
рваться жаркая ненависть к угнетателям и
неистребимая надежда найти спрятанную от
простого народа великую правду - правду сво-
боды. Именно ненависть двигала восставшим
русским народом в 1905 и 1917 годах и все-
мерно способствовала созданию первого в
мире социалистического государства. Вот чего
стремятся не допустить современные прави-
тели России.

Советский писатель и драматург Борис Анд-
реевич Лавренёв писал в романе «Синее и
белое», характеризуя страну в 1917 г.: «От нашей
России остались только погремушки, объедки,
жалкий островок, на котором сосредоточена
вся российская мерзость - взятничество, нрав-
ственное растление, гнусь, гниль, помойка,
прикрытая сверху позументами, галунами, по-
брякушками». Автор эгофутуристических сти-
хов, публиковавшихся в десятые годы прошлого
века, отравленный газами артиллерийский офи-
цер на Западном фронте в первую мировую
войну, командир бронепоезда и начальник ар-
тиллерии в полевом штабе Н.И. Подвойского в
войну гражданскую, участник операций по раз-
грому политического бандитизма на Украине,
Лавренёв хорошо знал жизнь русских людей на
переломе российской истории. 

Как точно и ёмко накладывается характери-
стика предреволюционной России на Россию

современную, Россию реставрированного капи-
тализма. Только одно их различает. Показания
барометра психической атмосферы общества.
Если в 1917 году Россия кипела ненавистью во
всех классах и социальных слоях, то в 2015 году
наблюдается, с одной стороны, чванливое пре-
зрение к «совкам», «лохам», «лузерам», «быдлу»,
с другой - равнодушие обывателя с долей зави-
сти и восхищения к «оборотистым людям, умею-
щим жить», покорность батрака, исполняющего
барский «урок». Только иногда Г. Зюганов разра-
жается патетической, даже местами «грозной»
речью, призывая к созданию гипотетического
правительства народного доверия. Роль у него
такая по кремлёвскому сценарию, роль «нацио-
нального барабанщика», своеобразного зайца с
барабаном, барабанящего «мыльные пузыри»
борьбы с режимом.

Ненависть, по определению, - стойкое ак-
тивное отрицательное чувство человека или со-
общества людей, направленное на явления,
противоречащие потребностям, убеждениям
или ценностям, способна вызвать не только со-
ответствующую оценку своего предмета, но и
активную деятельность, направленную против
него. Формированию ненависти обычно пред-
шествует острое недовольство, вызванное не-
желательным развитием событий. Что мы

наблюдаем в российской реальной практике?
Подрядная организация «Трансстрой» много
месяцев не выплачивает заработную плату ра-
бочим, занятым на реконструкции краснодар-
ского аэропорта. Общий долг составил более
170 млн рублей. Долг отдельным рабочим дохо-
дит до 300 тыс. рублей (kuban24.tu). Недоволь-
ство администрацией есть, а ненависть не
наблюдается. Задолженность по зарплате «ЧТЗ-
Уралтрак» рабочим предприятия превысила 300
млн рублей (solidarnost.org). Ну и что? Недо-
вольство выливается в просьбы и увещевания
барина, пардон, администрации, шумные раз-
говоры и инвективы за пределами здания. Даже
зачатков ненависти к работодателям не фикси-
руется. Задержку зарплаты рабочие считают
временным преходящим явлением. Думается,
что причина кроется в ментальной совестливо-
сти русского человека. Рабочие в своей массе
хорошо помнят, как боролись за «блага капита-
лизма» в 90-е годы прошлого века, и они их по-
лучили. Совесть тормозит формирование
социальной ненависти. Совесть направляет и
тиражирует недовольство в поведение людей,
аморальные поступки, мысли, интернет. Соци-
альные сети сегодня стали той отдушиной, где
человек может заявить и проявить своё недо-
вольство, отдаться фантазиям или поиграть в
разного рода «стрелялки», где он «крутой» и «се-
мерых махом всех побивахом».

Условия существования, морально-нрав-
ственные унижения, повсеместное игнорирова-
ние и ущемление прав человека неминуемо
формируют ненависть у населения страны. Во-
прос только в том, кто (что) является её предме-
том? Крым и крымчане, гастарбайторы
(понаехали!), армяне и узбеки, заполонившие
базары, евреи, оседлавшие СМИ, или все наши,
родные, доморощенные бизнесмены, предпри-
ниматели, скороспелые миллионеры, кремлёв-
ский олигархат? Нужна продуманная, целе-
направленная работа по политическому просве-
щению масс. История повторяется. Читая ра-
боты В.И. Ленина первого десятилетия прош-
лого века, удивляешься совпадению проблем,
целей и задач, стоявших перед социал-демо-
кратией того времени и современным перио-
дом. Ленинская теория классовой борьбы была
и остаётся методологией противоборства на-
родных масс с буржуазией.

Б.К. КУЧКИН

НЕНАВИСТЬ КАК ДВИГАТЕЛЬ ИСТОРИИ
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ОБ ИСТОЧНИКЕ
Просмотрел книгу А.И. Спиридовича «Великая война и

Февральская революция 1914-1917 годов». Это, по сути,
дневники, содержащие уйму сведений о лицах, которых сей-
час и не вспомнишь.

Напомню, что Спиридович был жандармом, причём в тече-
ние 10 лет до 1916 года он был начальником секретной охраны
Николая II. Полковник, а потом генерал Спиридович организо-
вывал охрану царя в поездках, на улицах городов, в церквях и
пр. И книга хороша тем, что все события основываются не про-
сто на памяти Спиридовича, а на его записях в дневнике. Ска-
жем, он пишет: «Утром 11-го Государь прибыл в Херсон. На
вокзале многочисленные депутации. От населения поднесли
33.212 руб. 80 коп. на нужды войны». Если учесть, что книга
вышла в 1962 году, а царю в начале Первой мировой войны по-
жертвования дарили во всех городах, то в приведённой цитате
так точно (с копейками) сумму не запомнишь, её можно только
прочесть в записи. И вот то, что Спиридович события тех лет
сразу же записывал, а потом писал воспоминания на основе
этих записей, делает его труд особенно ценным.

При описании царя Спиридович является монархистом до
полной потери здравого смысла и, как в таких случаях бы-
вает, этим он и хорош – тем, что о царе не то что специально,
а и нечаянно ничего плохого не напишет. 

И как же выглядит хозяин земли русской, Николай II, в
описании своего телохранителя генерала Спиридовича?

ПОД БАБЬЕЙ ПЯТОЙ
Было у Николая II огромное желание иметь все блага, по-

лагающиеся императору России, но не было ни малейшего
желания привести Россию к успеху ЛИЧНО. Понимаете,
ЛИЧНО! Это в данном случае главное. Нет, он был не против
того, чтобы нанятые им министры добились успеха для Рос-
сии, но сам он этим заниматься не желал – это отвлекало его
от любимых дел – от фотографии, от прогулок, от чтения
вслух с выражением романов своей семье, от охоты на кошек
и ворон.

Напомню, что Николая II можно считать лучшим кошкода-
вом мира. Скажем, согласно отчётам об императорской
охоте, помимо зверя, которого Николай II убивал при специ-
альных выездах на охоту в царские заповедники, он охотился
и во время своих ежедневных прогулок, стреляя ворон и вся-
кую попадавшую ему на мушку живность. В 1902 году импе-
ратор со свитой и егерями убил на охоте 22 рябчика и 3341
ворону. Кроме того, на императорской охоте было убито 20
волков, а на прогулках - 899 бродячих собак и 1322 кошки!
Это за один год!

Возможно, Николай II и не был органическим дураком, но
нежелание лично вникать в те дела государства, которые
идут плохо или нуждаются в улучшении, сделали его тако-
вым. Николай не развивал свой ум, не развивал его в деле,
которым руководил. Я считал его социопатом – человеком,
до крайности равнодушным к другим людям, человеком, не
способным понимать и принимать чувства и желания других
людей. После книги Спиридовича думаю, что для краткости
и простоты Николая II можно считать крайним глупцом –
царственным кретином.

В первую очередь Николай был крайне некомпетентен в
деле управления государством, но не признавался в этом и
себе. Был уверен, что подписание им бумаг это и есть его
царская работа во всём объёме, и он со своей царской рабо-
той справляется замечательно! И его жена в этом тоже была
уверена. Но от, так сказать, прогрессирующей некомпетент-
ности у него развился страх ЛИЧНО принимать государст-
венные решения и возникло стремление найти кого-то, кто
бы эти решения за него принимал – «подсказывал» их. Со-
ветчиков вокруг было полно, но ведь Николай не понимал, что
они советуют – правильно или нет, а отвечать надо будет ему.
Посему тасовал и тасовал людей, стремясь окружить себя
«верными» людьми.

Он довёл ситуацию до предельного маразма. К примеру,
вёл себя как полностью придурковатый подкаблучник – обез-
умевшая то ли от страха, то ли от глупости императрица бук-
вально командовала Николаем, меняя премьеров, министров
и даже Главнокомандующего русской армией (и это во время
войны!), как она думала, на всё более преданных Николаю и
ей. Спиридович, кстати, был ей предан, и его обижало, что
она не верила ему: Несколько цитат.

«На Государя приезд супруги производил всегда самое
благотворное впечатление. Близкие люди знали, как любил
Государь эти приезды. Их Величества составляли исключи-
тельное, по взаимной любви и дружбе, супружество. Трудно-
сти, сплетни лишь сплачивали их».

«Штюрмер, по мнению Царицы, не годился на новую роль.
Макаров уже скомпрометировал себя на посту министра
Внутренних дел, а Хвостов, дядя Алексея Хвостова, неспра-
ведливо преследует Сухомлинова и очень стоял за его арест.
К тому же и «Старец», который «понимает и чувствует всё пра-
вильно», узнав про назначение Штюрмера, пришел просто в
ярость. Он повидался с Вырубовой и всё повторял: «С этим
ему будет конец, «крышка»». По просьбе «Старца» Царица
взяла с собой Вырубову и 6-го числа выехала в Могилёв».

«Искренно веря, что она умно помогает Государю, она про-
должает советы. Царица советует удалить адмирала Нилова,
сменить Поливанова, Сазонова, Бонч-Бруевича. Выдвигает
Иванова на пост Военного министра. Предостерегает Госу-
даря относительно Игнатьева и даже Воейкова и т.д. и т.д. Ца-
рица была искренно уверена, что весь круг преданных и
верных людей Государю это: Распутин, Вырубова, Саблин да
ещё несколько человек и это всё. Все остальные на подозре-
нии: кто больше, кто меньше».

«Со своей стороны и Царица, наслышавшись много в Пет-
рограде, неоднократно писала Царю о том, что все винят Бе-
зобразова за напрасные потери и советовала сместить
Безобразова. …Выслушав доклад Алексеева, по совещанию
с ним, Государь сместил Безобразова, Вел. Кн. Павла Алек-
сандровича, Рауха, Игнатьева и ещё несколько более мелких
начальников».

«Будь Петром Великим, Иваном Грозным, Императором
Павлом, сокруши всех», - писала Царица мужу 14 декабря. –
«Я бы повесила Трёпова за его дурные советы. Распусти
Думу сейчас же. Спокойно и с чистой совестью перед всей
Россией я бы сослала Львова в Сибирь. Отняла бы чин у Са-
марина. Милюкова, Гучкова и Поливанова - тоже в Сибирь.
Теперь война, и в такое время внутренняя война есть высшая
измена. Отчего ты не смотришь на это дело так, я, право, не
могу понять?»».

При этом ополоумевшая дура искренне не понимала, что
эту «внутреннюю войну» именно она начала и именно она
ужесточает.

Но если царю обязаны были докладывать обо всём в госу-
дарстве и он обязан был во всём разбираться, то царице го-
сударственные дела никто не докладывал и она был
некомпетентна ни в решении государственных дел, ни в том,
кому поручать те или иные дела. Соответственно, в навязы-
ваемых Николаю кадровых вопросах и она не собственные ре-
шения принимала, а решения тех, чьи советы слушала. А
верила она Распутину – «Старцу». И если этот тип в начале вёл
себя так-сяк прилично, то вскоре совершенно обнаглел и за
взятки устраивал взяткодателей на государственные должно-
сти через императрицу. Внешне выглядело, как вроде бы царь
назначил этого премьер-министра или этого министра, а на
самом деле министра назначила взятка, данная Распутину.
Кончилось тем, что последним министром внутренних дел им-
перии, который обязан был защитить монархию от внутренних
смут (а Распутина, кстати, от смерти), был назначен психиче-
ски ненормальный тип, нагло обманывающий императора. К
примеру, столица уже вовсю бунтовала, а министр внутренних
дел руководствовался гороскопами и слал рапорты царю и ца-
рице, что в столице всё спокойно и под контролем.

ЦАРСТВЕННЫЙ БЕЗДЕЛЬНИК И ЭЛИТА
И тут нужно понять, что если Хозяин - не царь, и даже не

«слетевшая с катушек» его баба, а какой-то простой мужик,
который определяет, кому занять государственную долж-
ность (вернее, кормушку, поскольку эти люди по-другому на
должности смотреть не умели), то тогда в России многие
тоже захотели определять, кому и какие в России занимать
государственные должности (Распутин может, а мы почему
не можем?!). Захотели этого и великие князья (родственники
царя), и люди с деньгами, и депутаты Думы, и иностранные
державы. И, по описанию Спиридовича, всю войну верхушка
управления Россией представляла из себя банку с пауками
– несколько кланов дрались друг с другом за государствен-
ные кормушки. Разумеется, не гнушаясь никакими спосо-
бами для того, чтобы втереться в доверие к царице, или для

того, чтобы скомпрометировать царицу и её пентюха мужа и
убрать их от власти.

Вот, скажем, Спиридович описывает попытку семьи Рома-
новых как-то повлиять на царя и убрать Распутина от власти.
От семьи Романовых была послана к царю старшая сестра ца-
рицы, на тот момент вдова родного дяди Николая II, Сергея
Александровича, убитого эсэрами. (Сначала дядя Сергей же-
нился на старшей сестре великого герцога Гессен-Дарм-
штадтского Людвига IV, а потом Николай II - на младшей).

«3 декабря к вечеру, Великая Княгиня приехала в Царское
Село. Она хотела говорить с Государём, но Царица категори-
чески заявила, что Царь очень занят, он завтра утром уезжает
в Ставку и видеться с ним невозможно. Тогда Елизавета Фё-
доровна стала говорить с сестрой-Царицей. Она старалась
открыть ей глаза на всё происходящее в связи с Распутиным.
Произошёл резкий серьёзный спор, окончившийся разрывом.
Александра Фёдоровна приняла тон Императрицы и попро-
сила сестру замолчать и удалиться. …Утром Елизавета Фёдо-
ровна получила от Царицы записку, что поезд ее ожидает.
Царица с двумя старшими дочерьми проводила сестру на па-
вильон. Больше они не виделись». Вы полагаете, сестру ца-
рицы и семью Романовых волновала судьба России? Отнюдь!
Никто о России не вспоминал. Уходя от царицы великая кня-
гиня Елизавета Фёдоровна, бросила сестре: «Вспомни судьбу
Людовика XVI и Марии-Антуанетты». 

Книга в этом смысле замечательная: Спиридович описал
более сотни персонажей элиты царской России того вре-
мени, и всех их волновали поступки дурака на троне, но… ис-
ключительно с точки зрения личных интересов! Народ России
элиту не волновал - никто из описанных Спиридовичем пер-
сонажей (кроме революционеров) не то что о народе, а даже
о потерях на фронте не вспоминает.

Теперь о вопиющем. Николаю II не было и 50 лет, он был
здоровый, физически крепкий мужчина, как говорится, на
нём пахать можно было. И хотя Спиридович об этом нигде не
говорит, но описывая царя, всячески подтверждает то, о чём

говорят другие современники - Николай всяче-
ски уклонялся от управления Россией, уклонялся
от своих обязанностей. Все отмечали, что Нико-
лаю было в тягость не то, что думать над госу-
дарственными делами, но даже выслушать
доклады о них. И он не особо это скрывал, и все
его министры и генералы это видели.

Вот интересный штрих. Союзники беспокои-
лись, чтобы Россия построила железнодорож-
ную ветку к Мурманскому порту, чтобы удобнее
было снабжать Россию. Спиридович мельком
пишет: «Пуанкаре просил передать Его Величе-
ству, премьеру и министру путей сообщения
Трёпову просьбу, чтобы Мурманская дорога
была закончена к осени. Министры и были пред-
упреждены. Но ни один из них не доложил об
этом Государю».

Оценили ситуацию? Создавалась артерия,
обеспечивающая снабжение воюющей по са-
мому короткому маршруту (дорога была по-
строена), а царь об этом ничего не знал,
поскольку министры не считали нужным тратить
время на доклад ему, им не хотелось видеть его
скучающую физиономию во время доклада.

Всю войну среди «элиты» не могли найти под-
ходящего главу правительства России и не
только потому, что кого бы ни поставили, проти-
воположная партия начинала грызню и интриги.
А потому, что среди вертящихся у трона не было
подходящих кандидатур.

Начала Россия войну с пропахшим нафтали-
ном 75-летним Горемыкиным в роли главы прави-
тельства, кстати, вступившим в должность в этом
же 1914 году. В 1916 году заменили этого старика
на молодого, всего 68-летнего Штюрмера, о кото-
ром Спиридович вспоминал: «…помочь делу он не
мог и, прежде всего, потому, что был не только
очень стар, но даже дряхл. На одном большом за-
седании в Москве он заснул. Вызвав меня од-
нажды к себе, в Петрограде, в 9 час. вечера, он
задремал при разговоре, да как задремал!». В ре-
зультате на Штюрмера возложили ещё и обязан-
ности министров внутренних и иностранных дел.
Наконец к концу 1916 года нашли молодого (для
такой должности), 54-летнего Трёпова, толкового
министра железно-
дорожного транспорта, но того, через полтора ме-
сяца сожрали царица с Распутиным. Далее Спи-
ридович сообщает: «Вернувшись с ёлки, Государь

гулял с Вел. Кн. Ольгой Николаевной. Играл с любимыми со-
баками. …После чая Государь принял члена Гос. Совета, ста-
рого князя Н.Л. Голицына, состоявшего председателем
комитета по оказанию помощи русским военнопленным. По
этой должности князь довольно часто имел доклады у Импе-
ратрицы Александры Федоровны и заслужил доверие Её Ве-
личества. Он был приглашен к Императрице, но когда явился
во дворец, был принят самим Государём. Государь оказал, что
Царица пока занята и начал с ним разговаривать, но затем,
улыбнувшись, сказал: «Я с вами хитрю. Вас вызвал я, а не Им-
ператрица. Я долго думал, кого назначить председателем Со-
вета министров, вместо Трёпова, и мой выбор пал на вас».
Поблагодарив, Голицын заметил, что при его преклонных годах
ему будет трудно справиться с новой трудной заботой. Госу-
дарь как будто и согласился с ним и милостиво распрощался.
Через два дня был опубликован Указ об его назначении». В ре-
зультате последним главой правительства Империи, лично
принявшим на себя удар революции, был 67-летний молодец,
имевший опыт работы в должности 1 месяц, и перед назначе-
нием его главой правительства не имевшим ни дня хоть какого-
либо опыта работы в правительстве.

И у меня вопрос к Николаю II: а что же ты, сукин сын, сам
не возглавил правительство? Ведь в России никого не было
с таким (формальным) государственным опытом, как у тебя!
Ты же в должности царя уже 20 лет слушал доклады и фор-
мально обязан был быть в курсе всех государственных дел
лучше, чем кто-либо! Что же ты свою царскую работу по
управлению Россией даже во время войны на стариков пе-
реложил, заведомо зная, что они не потянут эту должность и
в мирное время?!

Итак, шла война, массы русского народа уже воевали и
гибли, массы ковали оружие и выращивали хлеб. А что кон-
кретно делал царь? Об этом в следующей части.

(Продолжение следует)

Ю.И. МУХИН

ЖИТИЕ СВЯТОГО

28 февраля 1922 года патриарх Тихон (В.И.
Белавин) и состоявшие при нём члены Священ-
ного синода русской православной церкви при-
звали верующих к сопротивлению предста-
вителям Советской власти при изъятии церков-
ных ценностей для помощи голодающим.* Это
воззвание вызвало волну кровавых беспорядков
в стране. 5 мая 1922 г. Московский революцион-
ный трибунал постановил привлечь патриарха
Тихона к судебной ответственности. Такие же
определения вынесли Новгородский, Петро-
градский, Донской и другие революционные
трибуналы.

ГПУ арестовало Тихона и его соучастников
членов Священного синода – Н.Г. Феноменова,
А.Г. Стадницкого и П.В. Гурьева. В июне 1923 г.
расследование закончилось, дело передали в
Верховный суд РСФСР. В обвинительном за-
ключении были изложены многочисленные
факты антисоветской деятельности Тихона и его
ближайшего окружения. Эти факты свидетель-
ствовали о том, что реакционные деятели
церкви под общим руководством и при непо-
средственном участии патриарха Тихона (Бела-
вина), Стадницкого, Феноменова и Гурьева
создали организацию, поставившую своей
целью свержение власти Советов, и направили
к этой преступной цели деятельность легально
существующих религиозных объединений.

В мае – августе 1918 г. Тихон поддерживал
связи с агентами французского правительства
и «благословлял» мероприятия этого прави-
тельства по организации военной интервенции
против России. Рассчитывая на своё религиоз-
ное влияние, Тихон «благословлял» деятель-
ность контрреволюционных сил, добиваясь
поддержки их несознательными верующими
людьми. Он выпустил ряд воззваний, возбуж-
давших народные массы против внутренней и
внешней политики рабоче-крестьянского пра-
вительства, издал циркуляр, обязывающий низ-
шее духовенство организовывать на местах
специальные ячейки приходских и епархиаль-
ных советов для борьбы против Советской вла-
сти, а также инструкцию о способах вовлечения
несознательных масс в движение сопротивле-
ния Советской власти.

Двусмысленным было и отношение патри-
арха Тихона к белоэмигрантским кругам право-
славного духовенства.

Бывший митрополит харьковский Антоний
(Храповицкий), бежавший из страны с белогвар-
дейцами, вёл за границей далеко не церковную
работу. В ноябре 1921 г. он организовал в Срем-
ски-Карловци (Югославия) так называемый
«русский всезаграничный сбор», на который со-
брались епископы и иные церковные деятели, а

также представители монархистских групп для
обсуждения планов борьбы за восстановление
монархии в России. Собор принял послание, в
котором требовал посадить на российский пре-
стол «законного православного царя из дома
Романовых», он создал и так называемый Ар-
хиерейский собор, и синод российский право-
славной церкви за границей.

Только после того, как народный комиссар
юстиции Д.И. Курский обратил внимание патри-
арха Тихона на политические, а не церковные ре-
шения Карловацкого собора, Тихон на письме
наркома написал такую резолюцию: «Собор за-
крыть, а за постановлениями Карловацкого со-
бора не признавать канонического значения
ввиду вторжения его в политическую область,
ему не подлежащую. Материалы заграничного

Собора затребовать, чтобы судить о степени ви-
новности участников Собора». Прошло время и
церковные власти, состоящие при патриархе, ре-
шили «войти в обсуждение деятельности винов-
ников Собора… по восстановлению нормальной
жизни Российского Синода». Фактически это
означало отказ от всякого расследования.**

Учитывая ставку помещичье-буржуазной
контрреволюции на удушение Советской власти
путём голода, постигшего Россию в 1921 г., и
имея намерение использовать в этих целях
голод в Поволжье, патриарх Тихон ответил на
мероприятия Советской власти об изъятии цер-
ковных ценностей для помощи голодающим
воззванием, в котором призывал верующих вы-
ступить против этих мероприятий и запрещал
выдачу Советской власти церковных ценностей.
В случае исполнения требований Советской
власти он угрожал мирянам отлучением от
церкви, духовным лицам – лишением сана, сде-
лав в воззвании заведомо ложные ссылки на ка-
ноны, якобы запрещающие выдачу властям
церковных ценностей. В результате этого при-
зыва возник ряд кровавых беспорядков в
Москве, Шуе, Смоленске и др. местах.

Наиболее активными соучастниками и испол-
нителями преступных постановлений патриарха
Тихона были члены Священного синода А.Г. Стад-
ницкий (митрополит новгородский Арсений), Н.Г.
Феноменов (епископ Вятской епархии) и П.В.
Гурьев (управляющий канцелярии Священного
синода и Высшего церковного совета).***

Предстоящий судебный процесс над церков-
ными деятелями вызвал шумную кампанию про-
тестов антисоветских кругов за границей: там
утверждали, будто патриарх Тихон не занимался
антисоветской деятельностью. Но сам патриарх
во время подготовки судебного процесса 16
июня 1923 г. обратился в Верховный суд со сле-
дующим заявлением: «Я считаю по долгу своей
пастырской совести заявить следующее: будучи
воспитан в монархическом обществе и нахо-
дясь до своего ареста под влиянием антисовет-
ских лиц, я действительно был настроен к
Советской власти враждебно, причём враждеб-
ность из пассивного состояния временами пе-
реходила к активным действиям, как то:
обращение по поводу Брестского мира в 1918
г., анафемствование в том же году власти и, на-

конец, воззвание против декрета об изъятии
церковных ценностей в 1922 г. Все мои антисо-
ветские действия, за немногими неточностями,
изложены в обвинительном заключении Вер-
ховного суда. Признавая правильность решения
суда о привлечении меня к ответственности по
указанным в обвинительном заключении
статьям уголовного кодекса за антисоветскую
деятельность, я раскаиваюсь в этих поступках
против государственного строя и прошу Вер-
ховный суд изменить мне меру пресечения, т.е.
освободить меня из-под стражи. При этом я за-
являю Верховному суду, что я отныне Советской
власти не враг. Я окончательно и решительно
отмежёвываюсь как от зарубежной, так и внут-
ренней контрреволюции».****

Учитывая это заявление, судебная коллегия
по уголовным делам Верховного суда РСФСР 25
июня 1923 г. удовлетворила ходатайство патри-
арха Тихона (Белавина) и освободила его из-под
стражи. Рассмотрение дела было отложено.

Выйдя из тюрьмы, Тихон пожелал вернуться
на патриарший престол, но его церковные про-
тивники вступили с ним в борьбу.

Вызванное Октябрьской революцией мощ-
ное народное движение за социализм заста-
вило наиболее дальновидных деятелей церкви
пересмотреть традиционное отношение пра-
вославия к социальным вопросам. Так же как и
на Западе, в русской православной церкви по-
явились течения «обновления», требовавшие
«социализации» доктрины православия. Идео-

логи этого течения, пытаясь пристроиться к
мощному движению современности, доказы-
вали, будто социалистические идеалы коре-
нятся в христианстве или, во всяком случае, не
противоречат христианству и призывали к
«примирению церкви с Советской властью».
Это была одна из попыток церковников удер-
жать под своим влиянием массы трудящихся.
В 1922-1923 гг. эти течения в русской право-
славной церкви, возглавлявшиеся епископами
Антонием, Георгием Добронравовым, прото-
пресвитером Владимиром Красницким и дру-
гими, приобрели заметное влияние. Соз-
ванный «обновленцами» поместный собор
лишил патриарха Тихона священного сана и
избрал новое Высшее церковное управление.
Тихон не согласился с таким решением. В

ответ Высшее церковное управление обрати-
лось к верующим с воззванием, в котором
дало уничтожающую характеристику патри-
арху. Обвиняя Тихона в деспотическом управ-
лении церковью, оно призвало на его голову
«божию кару и божие отмщение».*****

Движение «обновления» всё же влияло и на
патриарха. 8 ноября 1923 г. Священный синод
под его руководством вынес постановление,
осудившее политическую, антисоветскую дея-
тельность церковников.

21 марта 1924 г. Президиум ЦИК СССР, учи-
тывая публичное раскаяние патриарха Тихона,
принял такое постановление: «Принимая по
внимание, что гр. В.И. Белавин, бывший патри-
арх Тихон, публично раскаялся в своих контрре-
волюционных выступлениях против власти
рабочих и крестьян, что среди широких масс ра-
бочих и крестьян проявляется усиленная тяга от
религиозных суеверий в сторону науки и про-
свещения, что тем самым влияние так называе-
мой православной церкви на широкие слои
населения решительно ослабевает и что вслед-
ствие этого гр. Белавин и привлечённые с ним
граждане не могут быть социально опасными
Советской власти, Президиум ЦИК Союза ССР
постановил: дело по обвинению граждан Бела-
вина В.И. (бывшего патриарха Тихона), Фено-
менова Н.Г., Стадницкого А.Г. и Гурьева П.В. в
преступлениях, предусмотренных ст.ст. 62 и 119
Уголовного кодекса РСФСР, производством
прекратить».

Патриарх Тихон всё более переосмысливал
отношение руководимой им церкви к Совет-
скому государству. В завещании от 7 января
1925 г. он призвал верующих и духовенство
православной церкви «со спокойной совестью,
без боязни погрешить против святой веры,
подчиняться Советской власти не за страх, а
за совесть».

Д. ГОЛИНКОВ
* После семи лет военной разрухи с 1914-го

по 1921 г., последующей за ней жестокой засухи
в Поволжье и вредительства антисоветских эле-
ментов внутренней и внешней контрреволюции
в молодой Советской республике сложилась
опасная ситуация угрозы голода в стране.
Своего хлеба не хватало, казна пуста, так как зо-
лотой запас России и другие ценности были вы-
везены за границу белогвардейцами и
интервентами. Капиталисты Запада готовы
были продать зерно Советской России, но
только за золото и другие ценности.

Чтобы не допустить гибель населения от го-
лода, Советское правительство обратилось к
православной церкви, к её иерархам с предло-
жением помочь накопленными за многие сто-
летия церковными ценностями в покупке хлеба
за границей. К тому же золотые, серебряные,
бриллиантовые предметы церковного культа,
накапливавшиеся для подъёма авторитета
церкви, приобретались на средства, взятые у
народа. Пришло трудное время для народа,
пора и поделиться. Но не тут-то было, словеса
о христианском милосердии, любви к ближ-
нему, христианских заповедях оказались пу-
стой болтовнёй. Такой же пустышкой оказался
русский, ныне хвалёный, патриотизм право-
славных священников. Более того, почти во
всех монастырях под личиной паломников-бо-
гомольцев скрывались целые вооружённые
банды белогвардейцев (тогда под видом па-
ломников скрывались в основном офицеры,
сейчас – уголовники-рецидивисты; улавли-
ваете разницу?). На церковных колокольнях,
как правило, стоял пулемёт с дежурным «мона-
хом»-пулемётчиком (сегодня такой нужды нет,
поскольку пулемётчики-ракетчики сидят в
Кремле, а патриарх Гундяев катается на лыжах
не на Кавказе, в Хибинах или на Алтае, а в
Швейцарии).

** Обвинительное заключение по делу быв-
шего патриарха Тихона (Белавина) и других ру-
ководителей церкви, обвиняемых в
контрреволюционной деятельности, стр.30-31.

*** Там же, стр.54-55.
**** Известия ВЦИК, 1923 г., 1 июля.
***** Газета «Правда», 1923 г., 8 июля.
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Как только появились первые истеричные сообще-

ния в СМИ о новогодних «изнасилованиях» в Кёльне, я
сразу понял, что тут что-то нечисто.

Во-первых, истеричный тон СМИ с характерным
дурно пахнущим феминизмом или, точнее, пародией на
него. Феминизм, который может квалифицировать по-
пытку взять девушку за талию как намерение изнасило-
вать. Я много читаю иноязычных текстов, и эту
маразматическую тональность гнилого феминизма по-
чувствовал сразу.

Во-вторых, в странах Востока – да будет всем это из-
вестно – изнасилований в европейском понимании
этого слова почти не бывает. Причина банальна – мно-
говековая традиция там такова, что родственники по-
страдавших попросту резали виновников. Правда,
сегодня в некоторых туристских районах изнасилования
туристок стали случаться, но это влияние Европы, раз-
рушающее местные традиции.

В-третьих, особенность психологии мигранта в чуж-
дой ему загранице – без денег, жилья, друзей – такова,
что половое желание полностью подавлено. Такова
мужская реакция на стресс. Когда я общался с сотнями
наших русских мигрантов на «канале» - чёрном рынке
труда в Брюсселе, у меня возникало ощущение, что я
общаюсь с целым племенем кастратов. 

В-четвёртых, вовлечённость в эту кампанию «рус-
скоязычных» из тех, кто «свалил из России - страны ду-
раков», как они любят выражаться, в «чистую, светлую
Германию». Где даже писают, как говорят, одеколоном…

И в-пятых, этих беженцев надо видеть – а я очень
плотно с ними общался и в Будапеште и в Вене. Без
денег, полуголодные, без тёплой одежды. Какой там
Новый год, какие там девки!  

Западные СМИ и ранее были более осторожны,
чем российские, в освещении якобы «изнасилований»,
о которых аж вопиёт российское телевидение. А сего-
дня появляется всё более публикаций о том, что в дей-
ствительности происходило в Кёльне. Выдержки из
статьи Ульриха Реперта, перевод с французской вер-
сии текста:

В четверг, 21 января, собрался Комитет по внутрен-
ним делам земли Северный Рейн-Вестфалия. Министр
внутренних дел земли Ральф Йегер представил 34-
страничный отчёт. Он также ответил на вопросы зе-
мельного парламента на 19 страницах. 

Отчёт был не только по Кёльну, но и по трём другим
городам Северной Рейн-Вестфалии. Согласно ему, по
поводу событий на Новый год поступило в общей слож-
ности 982 жалобы: 821 в Кёльне (из которых 359 на сек-
суальной почве), 113 в Дюссельдорфе (69 на
сексуальной почве), 28 в Дортмунде (4 на сексуальной
почве) и 20 в Билефельде (5 на сексуальной почве).

За первые 10 дней Нового года было подано менее
чем 100 жалоб, но их количество стало увеличиваться с
началом кампании в СМИ.

Йегер заявил о 30 подозреваемых в Кёльне, среди
них 25 человек были марокканцами и алжирцами. Дру-
гие подозреваемые - выходцы из Албании, Афгани-
стана, Туниса, Ливии и Ирана. Двое арестованных
мужчин были ранее освобождены, потому что подозре-
ния в отношении них не могли быть подтверждены.

Факты и свидетельства отсутствуют, хотя Централь-
ный вокзал Кёльна контролируется 80 видеокамерами,
и также было проанализировано множество частных за-
писей с мобильных телефонов. Утверждение, что было
слишком темно, чтобы увидеть происходящее на каме-
рах видеонаблюдения, опровергается: видео показы-
вают ярко освещённые участки.

В Дюссельдорфе все вначале арестованные 40 че-
ловек были освобождены, у них было изъято шесть мо-
бильных телефонов и ноутбук, которые были, по всей
видимости, украдены.

Газета ZeitOnline отметила, что «часто трудно отли-
чить сексуальное насилие от изнасилования», добавив,
что «до сих пор сообщалось лишь о двух случаях изна-
силования».

Йегер объяснил, что существуют «смешанные мо-
тивы»: и преступления против собственности, и сексу-
альное насилие. Из 30 подозреваемых в Кёльне только
шесть были обвинены в совершении сексуального на-
силия. В основном же речь шла о карманных кражах,
краже имущества и разбое.

Результаты отчёта полностью противоречат истериче-
скому освещению в СМИ, которое говорит о «новом изме-
рении сексуального насилия» и толпе африканских
«сексуальных преступников», вышедшей из-под контроля.

В свете произошедшего интересен репортаж газеты
Зюддойче цайтунг от 29 сентября 2011 года о мюнхен-
ском Октоберфесте (празднике пива): 

«Короткий путь, ведущий к туалетам – настоящее ис-
пытание. На протяжении 30 метров трое посторонних
пьяных мужчин лезли обниматься. Получила два удара
ладонью по спине, мне подняли юбку и вылили пиво на
декольте. И это в 11 утра, в субботу, в пивной палатке.
Особенно опасно находиться на газонах под статуей Ба-
варии. Женщины, в частности (...) являются беспомощ-
ными жертвами».

Подобное на Октоберфесте повторяется каждый
год, мы это едва замечаем.

Ещё газетная статья от 2014 года про Кельнский кар-
навал в районе Цюльпих: 

«Полицейские вынуждены были рассеивать толпу в
43 (88) случаях и 47 (39) человек были помещены под
стражу (данные за предыдущий год в скобках). Полиция
возбудила 55 (46) уголовных дел за нанесение ранений,
покушения на собственность, карманные кражи, прочие
кражи и преступления, связанные с наркотиками. 18 (9)
преступников были арестованы. (...) С наступлением
ночи и увеличением потребления алкоголя количество
преступлений, связанных с телесными повреждениями,
материальным ущербом и матерной руганью, также
увеличилось. Полиция обеспечивает безопасность на
данных мероприятиях и поддерживает своё видимое
присутствие».

Судя по этим цифрам, ничего из ряда вон выходя-
щего на центральном железнодорожном вокзале
Кёльна не произошло. Ничего сверх того, что происхо-
дит на подобных масштабных мероприятий в других
случаях, таких как карнавал или Октоберфест. Это не
помешало СМИ и политикам развязать яростную и бес-
прецедентную международную кампанию с использо-
ванием самых худших расистских предрассудков.

Могу от себя добавить, что «нашим в Германии», ко-
торые аж вопиют сегодня про засилье беженцев на рос-
сийских Интернет-ресурсах, пора начать думать о себе.
Что и им «пора валить», как они любили у нас ранее го-
ворить. Для тех, кто не в курсе: в Германии их ненавидят
как штрейкбрехеров, именно «русских» нанимают хо-
зяева, чтобы бороться с забастовками. Приехав в чужую
страну, теперь они, как и раньше, продолжают «свиня-
чить», но уже по отношению к Германии. Вместо того
чтобы вести себя тихо, они демонстративно становятся
немецкими фашистами в чуждой им толерантной
стране. И если уж кого и надо будет высылать властям
Германии, то начать именно с «русских». Надеюсь, что
не обратно в Россию. 

Александр СИВОВ

Трудно найти лозунг менее государствен-
ный и менее национальный, чем этот: «будем
вести себя смирно». Можно собирать и копить
силы, но великий народ не может – под угро-
зой упадка и вырождения – сидеть смирно
среди движущегося вперёд, растущего в не-
прерывной борьбе мира. Пётр Струве, «Ве-
ликая Россия», «Русская мысль», 1908.

Язнаю, что Пётр Струве – теоретик ле-
гального марксизма и яростный оппо-
нент Ленина, но отчего бы и не

процитировать его, коль был государствен-
ник, и на него ссылаются нынче те во власти,
кто хочет подвинуть её к защите российского
государства? Не на Ленина же им ссылаться!

Вся беда в том, что и Струве для тех, кто
принимает решения, не авторитет. Есть по-
дозрения, что они втихую работают на врага,
осуществляя его тайные и не очень тайные
мысли.

* * *
Так случилось, что в последние годы я знал

один маршрут летнего отдыха – в Балашов, к
родным, на дачу, на Хопёр. На этом пути всё
знакомо, глаз замылился, перестал замечать
перемены. А новый родственник повёз в гости
в Белгород, и с такой оказией я оказался во
владениях того самого губернатора Савченко,
коим восхищается Проханов. 

С первого взгляда и впрямь есть чем вос-
хититься – в городе чистота и порядок. На
главных улицах новые здания университетов,
гуманитарного и технического. Новый с иго-
лочки аэропорт в черте города! Тула об этом
может только мечтать. 

Однако проезжая мимо «Энергомаша», за-
дело сообщение белгородца, что того более
не существует. Остался лишь стадион. Градо-
образующего для сравнительно небольшого
Белгорода завода нет? За счёт чего же живёт? 

Как же так, Савченко, предприятие слави-
лось на весь Союз, производило изделия для
ядерных электростанций, до 14 тысяч работ-
ников, конкурент «Сименсу» (не он ли его и
погубил?) и вдруг исчезло? Не захотел губер-
натор подставить своё плечо или не смог? 

И вспомнил я, что с промышленностью
ничего не получалось ни у кого из выдаю-
щихся губернаторов, ни у тульского, ни у уль-
яновского. А нынче Дерипаска внаглую
пытается банкротить флагман оборонки,
Уралвагонзавод. 

Вот оно как! Даже самым энергич-
ным и предприимчивым не позволено
восстанавливать индустриальную
мощь России. Как поставили на ко-
лени, так и не дают подняться! Но Ста-
родубцев и Горячев хотя бы пытались
её сохранить - Савченко и не думает.

В 30-е годы прошлого века кон-
фликт между произошёл по вопросу
путей развития государства. Бухарин и
прочие не спорили с тем, что нам
нужны промышленность и оборонка,
но и не видели греха в том, чтобы
строить не спеша, без надрыва, без
коллективизации и индустриализации. 

Хорош был бы Сталин, если бы с
ними согласился. Задним числом оче-
видно, что сделал бы Гитлер с просто-
филями бухариными, если бы за
десять предвоенных лет не была по-
ставлена мощнейшая оборонка.

* * *
Нынче история повторяется, но

уроки прошлого новым правителям не
впрок. За четверть века растеряли
былую мощь и ничего нового не по-
строили. А геополитический противник
тем временем не перестаёт готовиться
к нападению. Его не случилось лишь по-
тому, что торопиться некуда, глядя как
деградирует российская экономика. 

Но как только Путин объявил о выделении
серьёзных средств на оборону и оборонку (23
триллиона рублей до 2020 года), Запад сразу
забеспокоился и случился киевский перево-
рот. Майдан – это ответ на 23 триллиона, на
увольнение Сердюкова. 

По сути ещё ничего страшного для «побе-
дителей» в холодной войне не произошло, но
там уже в панике. Они-то знают, что их «по-
беда» - липовая! 

* * *
Но не вернуться ли к «Энергомашу»?

После того, как местные сказали, что его нет,
полез в Интернет – да вроде жив курилка! Бо-
гатая история, реклама продукции. Поискал
получше – ба, да он трижды банкрот, третий
или четвёртый конкурсный управляющий с
момента введения процедуры банкротства 25
мая 2010 года. Не соврали белгородцы – на
ладан дышит! 

Владелец, некто А.Ю. Степанов (90%
акций) под следствием, не вылезает из судов.
В августе назначены очередные торги со
скидкой на активы корпорации в 2,2 милли-
арда рублей. А долгу-то 30 миллиардов! 

На прямой вопрос где нынче Степанов, в
СИЗО или на свободе, Интернет не отвечает.
А и нужен ли ответ, если хозяин судится с
самим Германом Грефом! 

Да и зачем копаться в руинах, иногда для
оценки состояния хватает косвенных фактов. «В
Белгороде приступили к реконструкции быв-
шего административного здания завода «Энер-
гомаш». На месте депрессивной площадки
(слово-то какое!) появится первое в Черноземье
ювелирное предприятие «Карат», сообщает
портал Go31… Ожидается, что уже во второй по-
ловине 2017 года на нём будут производить не
менее 150 кг ювелирных изделий в месяц»
(«Русская планета», Белгород, 11 августа). 

Замечательно! Вместо оборудования для
ядерных электростанций – побрякушки! Вот
оно, «импортозамещение» в действии! Но го-
ворят, на площадке обанкротившегося завода
уже работают несколько предприятий. Поди,
таких же, как ювелирное, не пришей - не при-
стебай! Если и не совсем разнесли завод, то
скоро определённо разберут по кирпичику. 

А второй факт, казалось бы, и не по делу:
футбольная команда «Энергомаш» плетётся в
турнирной таблице на последнем месте, с
одним очком в активе. Это ли не показатель
состояния некогда мощного предприятия? Не
до футбола! 

Пенять ли Савченко за безразличие к
судьбе уникального завода? А что он может? Да
и зачем? – «Мажоритарный акционер и управ-
ляющая компания группы Energomash (UK)
Limited (Великобритания)»! Надо же, предприя-
тия в составе фирмы сплошь российские - в
Белгороде, Чехове, Свердловске, Сысерти,
Волгодонске, а офис в Великобритании! 

В 1917 году избавились от иностранцев,
присосавшихся к нашей экономике, а нынче,
куда ни ткни, в них попадёшь. Впрочем, как
уже сказано, 90% акций у самого что ни на
есть «русака» - Степанова! Хотя и не без со-
мнений: если такой богач, что же от судов не
отмотается? А вдруг за ним какой-нибудь
Джон или Джек прячется? А он вроде Фунта,
зицпредседателя из «Золотого телёнка» - для
того и существует, чтобы сидеть? 

* * *
Говорят, всё познаётся в сравнении. Вот и

ещё случай подвернулся: раньше я сравнивал
Балашов с Тулой, но у них разные весовые ка-

тегории, всё равно, что муху со слоном. В Ба-
лашове от промышленности не осталось
ничего, а в Туле пока ещё весьма существен-
ная оборонка. 

Интересней сопоставить два областных
центра, Тулу и Белгород. В последнем наибо-
лее крупные заводы накрылись медным тазом.
Даже мясокомбинат прекратил существование
в пользу других, расходящихся за пределами
областного центра. Савченко воплотил в жизнь
мечту Лужкова, упорно и настойчиво выселяв-
шего заводы за кольцевую дорогу. 

И теперь грузовые машины в Белгород не
допускаются, нечего им здесь делать. Обра-
тив внимание на запрет для них, пожал
плечами: а как же обходятся стройки и супер-

маркеты? По ночам, что ли? Оказывается, и по
ночам, и по пропускам. 

Кстати, и в Губкин грузовому транспорту
въезд заказан. Вокруг городов – объездные
дороги, куда как хорошо! Дороги нормальные,
посёлки чистенькие, ухоженные. 

Некогда Радищев проехал из Петербурга в
Москву, всюду замечая грязь и убожество.
Мой маршрут не столь впечатляющий, не
между двумя столицами, а всего лишь от Тулы
до Балашова, через шесть областей европей-
ской России, но каких! – Тульская, Орловская,
Курская, Белгородская, Воронежская, кусочек
Саратовской. 

По внешности из всех самой благополуч-
ной выглядит Белгородская, а неухоженной –
Саратовская. Про Белгород я уже кое-что ска-
зал. Добавлю, какое впечатление произвёл
«Миратекс» - новый комбикормовый завод
близ Прохоровки, машины коего встречались
и за Воронежем. Или огромный элеватор,
мелькнувший на горизонте. В Балашове, крае
знаменитой твёрдой пшеницы, ему бы быть, а
не возле Белгорода. Во всём, что касается
сельского хозяйства чувствуется заинтересо-
ванность и рука Савченко. 

И ещё в увековечивании памяти о Великой
Отечественной войне: Белгород – город Пер-
вого Салюта! Прохоровка довлеет над всем,
Третье ратное поле России, памятник работы
Клыкова, звонница, напоминающая храм на
Нерли, музей в Прохоровке, храм возле него,
панорама Курской битвы в самом Белгороде.
И всюду танки, танки, танки… Столько их я не
видел нигде и никогда.

Если война в Донбассе (а до него рукой по-
дать) перехлестнёт через границу, белгород-
ским ополченцам далеко за танками не
ходить. Только найдутся ли умельцы поста-
вить их на ноги, то бишь на гусеницы? Маши-
ностроения-то с некоторых пор нет. Разве что
строящийся танкодром возле музея в Прохо-

ровке выручит – говорят, там будут современ-
ные танки, на которых каждый желающий
сможет прокатиться, заплатив определённую
сумму. Вот такой новоманерный ДОСААФ! 

Но и за то спасибо Савченко, что Победу
не забывает. Зато собственные корни забыл –
перед зданием областной администрации
вместо памятника Ленину столб с двуглавым
орлом! Если бы поставил Горбачёва, Ельцина
или Путина, и то было бы понятней. 

Уж он-то как раз из самых что ни на есть
коммунистов, с 1980 года на партийной работе,
с 1985 года первый секретарь Шебекинского
горкома КПСС, а затем инструктор ЦК КПСС.
Но что об этом – в августе 1991 года отказался
от партии, которой клялся. А затем где только
ни перебывал – НДР, «Единство», АПР, «Единая
Россия». В последней и успокоился. 

Хочется спросить: а от Ленина, коему по-
клонялся до сорокалетнего возраста, не
стыдно было отказываться? Но, кажется, об
этом нынче спрашивать не принято.

Впрочем, отношения власти с прошлым –
тайна великая есть. К примеру, в Воронеже
вроде бы переименовали улицы, а может, и нет:
на табличках сразу два названия, советское
улица 20-го октября и старорежимное - Большая
Чижевская! Поистине соломоново решение. 

А что касается Белгорода, не только с со-
ветским, но и с оборонкой здесь покончили.
Если все пойдут по его пути, сражаться оста-
нется лишь музейными экспонатами! То-то
весело будет! 

* * *
За годы своего правления (с 1993 года, че-

тыре срока плюс назначенцем с 2007 по 2012

год) Савченко превратил Белгород в малень-
кую Москву. Только та живёт за счёт России, а
эта за счёт области. 

Лужков вывел промышленные предприя-
тия за пределы столицы. Уровень жизни в ме-
гаполисе намного выше, чем в среднем по
стране. Но за счёт чего? Отчислений корпора-
ций, львиная доля коих держит свои конторы
в Москве. 

На трудовые или нетрудовые доходы
живёт столица нашей Родины, если не моск-
вичами, не в Москве, а в Поволжье, на Урале,
в Сибири и на Дальнем Востоке производятся
материальные ценности? На трудовые или
нетрудовые доходы живёт Белгород, если
прибавочная стоимость произведена горня-

ками Лебедянского и Стойленского карьеров,
металлургами Старого Оскола и свиноводами
области (по производству свинины область
первая в стране, Саратовская выдаёт в во-
семь раз меньше!)? 

Если все пойдут по лужковскому и савчен-
ковскому пути, к Москве и Белгороду присо-
единятся десятки региональных центров, и
провинции придётся кормить уже не 20, а 40
и 50 миллионов нахлебников! А возможно, и
больше – ведь за Белгородом в затылок
строится Старый Оскол, второй по величине
город области. 

В последние годы там процветает группа
компаний «Славянка». Начав с известной кон-
дитерской фабрики, она поставила уже три
профильных производства, взяла под крыло
агрофирму и оказавшийся на грани банкрот-
ства Старооскольский механический завод. 

Руководитель группы С.А. Гусев: «Пищевое
производство много лет чуть ли не на равных
держится с сырьевиками. А если такое воз-
можно в одном месте, значит, возможно и по
всей стране».

Чувствуете откуда ветер дует? За Сав-
ченко повторяет! Казалось бы, вот оно, вопло-
щение бухаринских идей. Так, да не так!
Оппонент Сталина собирался на полученные
продажей товаров народного потребления
деньги ставить производство средств про-
изводства. А где у Савченко хоть слово об
этом (почитайте интервью Проханову)? Одни
призывы к «денежным мешкам» обзаводиться
собственными поместьями. Не страшно буду-
щего, выстраиваемого Савченко? 

Запад, НАТО, США, пристально следят за
тем, чтобы Россия не обрела прежней про-
мышленной мощи. Та же «Славянка» собрала
под свою крышу пять тысяч рабочих, но как же
просто их оставить без работы! –Какао-бобы
перестанут поступать, и шоколадное производ-
ство встанет. Неужели Савченко не понимает? 

* * *
Однако я никак не расстанусь с Белгоро-

дом, а впереди ещё Воронеж, Борисоглебск и
Балашов. Для первого характерно то же, что
для Белгорода, но по принципу, тех же щей, да
пожиже влей. Воронежскую область не срав-
нить с Белгородской по ухоженности фаса-
дов, зато в сравнении с Саратовской она
блистает. 

В Борисоглебске, в коем бывал неодно-
кратно, отметил лишь новое здание перина-
тального центра имени какого-то
медицинского светила да на выходе из города
цепочку офисов зарубежных автогигантов. Не
многовато ли для маленького города? 

А далее хорошая дорога в сторону Бала-
шова, и дорожники трудятся, стремясь её
расширить. То-то интересно будет, когда они
её дотянут до границы с Саратовской
областью – только её переехали, как пошли
колдобины и заплаты, шесть километров вы-
матывающей душу тряски! 

Никому не нужна эта дорога. Двум про-
мышленным и сельскохозяйственным обла-
стям нечем поделиться. От самой Анны до
Балашова редкие автомобили попадались на
пути, да и то в основном легковые. 

Уже по такому признаку понятно, что и в
этом году Балашов ничем не порадует. И
впрямь: два события, и оба знаковые: 1) на
площадях комбината плащевых тканей распо-
ложился супермаркет «Ашан», в цехах, где
трудились текстильные машины, нынче ти-
шина, то ли торгуют, то ли баклуши бьют; 2)
детский дом, что через дорогу от епархии,
расформировали, рассовали по захолустью,
в основном в Родничок. И, слава богу, пока не

отдали церкви, а культуре. Там разместится
Центр детского творчества (бывший Дом пио-
неров), ЦЭВД (Центр эстетического воспита-
ния детей) и кое-что помельче. 

Но что интересно, ремонтируют его после
детдомовцев сами работники культуры мето-
дом народной стройки! А чего бы епархии
таким же образом не отреставрировать пода-
рок местной власти на берегу Хопра? Этот
дом пережил второе рождение без трудового
участия служителей культа! 

К сему добавить нечего, разве что – работ-
ники культуры опасаются (и не без основа-
ния), что когда они приведут в порядок
здание, его отберут. И, возможно, в пользу
епархии. Ей всё мало!

* * *
Герои капиталистического труда,

первым из коих является Савченко, по-
губят Россию, завершив миссию Ана-
толия Чубайса и Егора Гайдара. 

Почему я называю их героями капи-
талистического труда? Потому что чем
они успешней, тем больше Россия де-
индустриализируется и экономически
слабеет. Парадокс, но чем богаче Бел-
городская область, тем беднее страна!
Ликвидируется машиностроение, ста-
новой хребет великой державы, под-
держивается лишь промышленность
добывающая и перерабатывающая
сельхозпродукцию. 

Шебекинское макаронное про-
изводство совершило экспансию в Ба-
лашов, в округе коего выращивается
твёрдая пшеница. Как не порадо-
ваться? Это же свои, не иностранцы.
Но опять мысль, а что же прежние гра-
дообразующие предприятия – завод
автотракторных прицепов, текстиль-
ный комбинат, слюдокомбинат, Рем-
база? В отчёте местного начальства за
прошлый год одни «макаронники»! 

Запад не станет возражать, если Рос-
сия превратится в Белгородчину.  Аграр-
ная страна, сырьевой придаток
промышленных держав, рынок для това-

ров, за которые можно спрашивать сколько
угодно, коль у нас они не производятся – голубая
мечта всех наших врагов, от Гитлера до Обамы!

В идеях Савченко, стремящегося всё в ра-
диусе нескольких сотен километров от
Москвы превратить в копию Белгорода (чи-
тайте интервью в газете «Завтра»), большой
смысл, который приветствуется не только
Прохановым. Запад не против такого разви-
тия событий! 

Начиная с Горбачёва, Москва спускала в
унитаз промышленное могущество державы,
транжирила, проедала, пропивала, вывозила
в оффшоры! Мало кто из обывателей помнит,
что на рубеже девяностых, когда на полках ма-
газинов было хоть шаром покати, миллио-
нами вывозились за рубеж холодильники и
телевизоры, стиральные машины и часы, вся
бытовая техника, о коей с таким презрением
вспоминают «демократы». 

Затем разор пошёл по-крупному. За смеш-
ные деньги пошли с молотка боевые корабли и
траулеры, эшелонами отправляли в Китай кор-
пуса артиллерийских снарядов. Направляясь в
Ковров, вдоль железной дороги, на фоне зна-
менитого храма на Нерли, с ужасом и содрога-
нием наблюдал сотни БМП, брошенных и
бесхозных, оставленных ржаветь. 

Балашовский завод АТП, производивший
до 30 тысяч «тележек» в год, считался в Сара-
товской области главным потребителем ме-
талла – столько мощного прессового
оборудования не на всяком снарядном заводе
встретишь. Более его не существует. Пошёл с
молотка. Говорят, китайцы особенно суети-
лись при распродаже!

И правильно суетились – где бы ещё им
досталось столько добра за смешные деньги!
Не пройдёт и десятка лет, как те же прицепы
будем покупать у китайцев. В конечном счёте
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без них не обойтись – разве что сельское хозяй-
ство никогда не поднимется.

Об этом и думать бы не хотелось, но
упорство, с коим вынуждает власть имущие
стремятся добывать никель в Прихопёрье. 

* * *
Пора подводить итоги незапланированного

круиза. Дети развлекались, а мне было не до
развлечений. Широко раскрыв глаза, я озирал
панораму российской действительности – когда
ещё придётся? Не сказать, как благодарен дет-
кам за предоставленную возможность! 

Итак, выводы? Белгородская область, пред-
ставляемая властью и Прохановым самой благо-
получной, первой в России, показывает, чем мы
будем, если идеи Савченко осуществятся в мас-
штабах страны. Мы будем сырьевым и аграрным
придатком других, даже, скорее сырьевым, не-
жели аграрным. Ибо на роль последнего есть
много претендентов. 

Высосать из наших недр всё, отходы выплю-
нуть и забыть о существовании русских, которым
некогда принадлежали просторы – вот про-
грамма, которую не скрывают наши геополити-
ческие противники. Неужели согласимся? 

Однако же фактически и Савченко, и Старо-
дубцев, и Горячев работали на неё, организуя
благополучие в отдельно взятых регионах!   

Никогда Ульяновску не сравняться с Балашо-
вом по твёрдой пшенице, так же как Балашову не
обойти Ульяновск по производству транспорт-
ных самолётов и средств ПВО. Да и не нужно
этого, коль живём в одной стране. А если в раз-
ных? А Савченко к тому же предлагает всех при-
чесать под одну, белгородскую, гребёнку! То-то
радости будет за океаном! 

Это ж надо! Тому восемьдесят лет, как Сталин
разобрался с Бухариным, и вот реинкарнация
последнего - Савченко! И Проханов вокруг него
танцует, как будто не понимает сути происходя-
щего! Суть та же, что и тогда, только Сталина нет,
чтобы вразумить недоумков.

* * *
Я ещё собирался сравнить количество занятых

в материальном производстве СССР и США. Но
решил, что спустя четверть века не имеет смысла.
Деиндустриализация России зашла так далеко,

что стенать о прошлом бесполезно. Всё говорит о
том, что процесс близок к завершению.

Но поскольку примером для реформаторов
служат США, не заметить ли, к чему они стре-
мятся? В конце 90-х годов услугами занимались
там 73% населения, производством материаль-
ной продукции – 10%. В сельском хозяйстве
было занято 2,5-3%. Кстати, нынче в последнем
так мало, что американская статистика пред-
почитает не учитывать Впечатляющие цифры?
Не стоит стремиться в этом догонять Америку.

США, имея пять процентов населения Земли,
потребляет 25% мирового продукта! Материаль-
ное производство они разместили за своими
пределами, в Китае, Индии, Юго-Восточной
Азии. У себя оставили ВВТ и
наукоёмкую продукцию. 

Неужели российская
власть не понимает, сколь
глупо следовать за ними по
этому пути? Нас никто кор-
мить не будет!

Однако «вояж» по доро-
гам Центра России убедил
меня, что курс, взятый ре-
форматорами на деинду-
стриализацию, выполняется
неукоснительно. Своими гла-
зами видел! 

И вот теперь не обойдусь
без статистики. Восполь-
зуюсь данными «Туластата»
за апрель 2014 года («Туль-
ские новости», 19.06.2015).
Пока ещё в сфере обрабаты-
вающего производства за-
няты 27,1% работающего
населения, 121 тысяча из 445
тысяч. 

По 10,9% (по 48,7 тыс. чел.) – в образовании,
оптовой и розничной торговле, ремонте авто-
транспортных средств и предметов личного на-
значения. 

9,3% (41,5 тыс. чел.) – здравоохранение и
предоставление социальных услуг.

7,4% (32,7 тыс. чел.) – государственное
управление, обеспечение военной безопасно-
сти, обязательное социальное обеспечение.

6,0% - в сферах производства и распределе-
ния электроэнергии, газа, воды; транспорта и
связи, финансовой деятельности.

0,6% - добыча полезных ископаемых.
67 человек – рыболовство и рыбоводство.

Итого: 81,7% работающего населения. Где
ещё 18,3%? 

Но и это ещё не всё. По данным тех же стати-
стиков в мае 2014 года численность занятых в
экономике области составляла 772,8 тыс. че-
ловек – на 330 тысяч больше приведённых
выше! Они что, заняты в экономике, но не рабо-
тоспособны? Оно, конечно, время такое, что и
старики цепляются за работу до последнего. И
всё-таки трудно поверить, чтобы из 547 тысяч
пенсионеров 330 тысяч работали. Они бы и
рады, да силы не те и не берут работодатели. Как
ни прикидывай, а большая часть из трёхсот
тысяч - полные сил работники, укрывшиеся от
статистики.

Но надо ли удивляться? Вспомнил, что в
Москве не знают, чем заняты миллионы людей
по России! Что для них триста тысяч пропавших
для статистики и налоговой туляков. Не возвра-
щаются ли времена гоголевских «Мёртвых душ»,
чичиковых и собакевичей?

Впрочем, те «мёртвых душ» числили в работ-
никах, а эти совсем наоборот. Стало быть, новое
явление на российском небосклоне? Куда уж
новее – сам Чубайс провозгласил! Все слышали,
как объяснял почему отдал за бесценок народ-
ные богатства? – Иначе Советы бы возврати-
лись! И ради Бога, пусть вернутся, рыжего
Толика никто в России терпеть не может! Рыжих
котов зовут Чубайсами, и шпыняют, как ни по-

падя! Можете гордиться, Анатолий Борисович,
не всякому Герострату достаётся такая «слава»
при жизни!

Судя по тому, что в материальном производ-
стве промышленно развитых стран занят один
из десяти работников, а в сельском хозяйстве
ещё меньше, можно было бы уже сегодня обес-
печить население этих стран, а затем и прочих
всем необходимым для безбедной жизни.
Между тем даже в США хватает бедных. Кощун-
ственно объяснять увеличение доли обслуги
тенденцией «развития» экономики. Это не раз-
витие, а тупик, не прогресс, а регресс!

Капитализм заедает Человечество! Он смер-
тельно опасен для него. Искусственно насаждая

бедность и нищету (а как же
иначе, если не используются
реальные возможности?), он
заводит речь о нахлебниках, о
пенсионерах, которые тяжким
грузом висят на шее подрас-
тающего поколения, о том, что
их невозможно прокормить. 

Когда вы это услышите,
вспомните, что материаль-
ным производством занима-
ется один из десяти, а девять
обслуживают не столько нас,
сколько богачей! 

Ресурсов Земли на всех
не хватит? Их может не хва-
тить зажравшимся толстосу-
мам, коим всё мало.
Социализм всех накормит, а
если (в далёком будущем)
станет не хватать, Человече-
ство выйдет в глубокий Кос-
мос и там найдёт

необходимые ресурсы. Жрать надо меньше, гос-
пода толстопузые, и на всё будет хватать! 

Нынче удивляются: и как это Советский Союз
победил, и как это у Сталина на всё хватало? Да
потому что, в отличие от Путина, у него все были
при деле. И быть такого не могло, чтобы мил-
лионы работников терялись неизвестно куда!

* * *
Война, вспыхивающая тут и там и готовая охва-

тить всю планету, призвана сократить «лишнее»
население. Не занятые в материальном производ-
стве – обуза для власти и официальной, и той, что
у неё за спиной. Уэллс со своими «элоями» и «мор-
локами» посрамлён, он и представить не мог, что

капитализм когда-нибудь сможет обойтись без
трудящихся. А ведь он, похоже, и в самом деле
решил, что развитие науки и техники позволяет ре-
шить проблему противоречий между трудом и ка-
питалом именно таким способом.

«Сегодня нашу страну втягивают в большую
войну, организатором которой выступает запад-
ный блок. Она рассматривается им в первую оче-
редь как способ разрешения конфликтных
противоречий, связанных с неравномерностью
распределения ресурсов, сконцентрированных,
как правило, на периферии мировой системы.
Россия обладает примерно 70% планетарных за-
пасов различных полезных ископаемых. Это не
означает, что в день Х сразу же последует прямое
крупномасштабное военное нападение на нашу
страну. В соответствии с концепцией непрямых
действий английского историка и теоретика Бэз-
ила Лиддел Гарта в современных войнах пушкам
полагается молчать до определённого момента…
» (В. Ковалёв, О. Фаличев, «Много нефти – плохая
примета», «ВПК», №31-2015). 

Приметой авторы считают рекордный за 80
лет уровень наполнения нефтехранилищ в
США, Европе и Японии. Но есть и другая при-
мета, свидетельствующая о приближении дня
Х. Стахановскими темпами идёт ликвидация
промышленного потенциала и деградация эко-
номики России. 

Так и кажется, что кто-то рапортует наверх: в
Белгороде не осталось ни одного серьёзного за-
вода, в Старом Осколе вместо машиностроения
создаётся конфетное производство, в Балашове
не осталось вообще ни-че-го! Мнится, что где-то,
если не в Москве, то в Брюсселе или Вашингтоне,
есть карта, на которой зачёркивают нашу про-
мышленность город за городом. Зачёркивают не
заводы, а саму возможность России дать отпор.
Когда всё зачеркнут, наступит день «Х». 

Хороший ли хозяйственник Савченко, если
исключает из экономики области машинострое-
ние? При Сталине за такие штучки к стенке по-
ставили бы, а нынче Проханов перед ним
лебезит!

А то ещё ему калужский губернатор Артамо-
нов понравился, насаждающий в области отвёр-
точную сборку импортных машин. Но ведь и это
не машиностроение! Что будут собирать соседи,
если санкции пойдут вглубь и вширь? Однако
тоже герой капиталистического труда, отме-
ченный газетой «Завтра» среди самых-самых…

Ю.М. ШАБАЛИН

Окончание статьи
«ПУТЕШЕСТВИЕ ИЗ ТУЛЫ В БАЛАШОВ».

Начало на 7 стр.

…иногда, хотя и нечасто, мне становится
жаль наших либералов, взявших в качестве
иконы образ академика Сахарова. Дело в том,
что у покойного были некоторые заслуги перед
физикой, хотя они порой и представляются за-
вышенными, поскольку он опускался до выду-
мывания экспериментальных «фактов» для
оправдания своих теорий. В естественных нау-
ках это считается величайшим преступлением,
а в гуманитарных с этим вполне мирятся, осо-
бенно если надо оболгать политику СССР в
Афганистане. Однако главное состоит в том,
что покойник был абсолютно дремуч в гумани-
тарной области. За свою жизнь он не прочитал
ни одной художественной книги. Установить
это просто. Следует лишь взять произвольную
обезличенную страницу из его мемуаров и
дать ее на экспертизу специалисту по контент-
анализу, поставив лишь один вопрос — о гума-
нитарной грамотности автора. Для опре-
деления квалификации и добросовестности
эксперта следует дать ему такую же страницу
из писаний, скажем, г-на Веллера, не ахти ка-
кого писателя, но вполне грамотно вяжущего
фразы. Боюсь, экспертиза покажет, что ваш
идол - это карлик вот с таким... носом.

* * *
…министр Ливанов уволил трёх ректоров

вузов за отказ повышать зарплату сотрудников
в связи с отсутствием дополнительного фи-
нансирования. Господи, помоги г-ну министру
сдать ЕГЭ хотя бы по арифметике.

* * *
…полностью согласен со статьей Б.К. Куч-

кина «Человеченка есть в каждом...», опубли-
кованной в СиД №43. Побольше бы нам
«борьбы общественных мнений». 

* * *
…«народная дипломатия» ищет новые

формы. Напомню, трое украинских военнослу-
жащих перешли российско-украинскую гра-
ницу и были задержаны на российской
территории. «Нарушители» имели с собой
сало, горилку и арбуз, чтобы обсудить с рос-
сийскими коллегами вопрос о том, как выжи-
вать в условиях, когда правящая хунта решила
пропить всю промышленность. Кроме условий
выживания, предполагалось обсудить техно-
логию выращивания детей в указанных усло-
виях, правда ли, что «Запад нам поможет» и
ряд других вопросов. «Нарушители» предпола-
гали, что у российских коллег имеется в этом
большой опыт, поскольку Россия встала на ука-
занный путь еще в 1993 году. Однако их по-
пытка не встретила понимания, и они были
высланы. Со времён горбачёвских экспери-
ментов в области «народной дипломатии» у
нас установлен стандарт на эту процедуру. Во
всех действиях должны участвовать несовер-
шеннолетние школьницы, тексты «выступле-
ний» должны быть утверждены на закрытом
заседании бюрократического политбюро, а
спецслужбы обеих сторон обязаны контроли-
ровать доскональное выполнение утвержден-
ной процедуры.

А. СВОБОДИН

Благодарим товарищей В.И. Душкина за
помощь политузникам, И.Ю. Андреева, А.В. Ви-
ноградова, Е.Е. Фёдорова, И.В. Земского, 3737,
М. Родниковскую, В.Ч., И.Ф. Гультяева, Протона,
О.И. Коновылюк, А.А. Ковалёва, Г.М. Масленни-
кова, Е.М. Морозова, А.А. Галиева, А.В. Хорито-
нову, А.В. Попова, В.И. Душкина, А.В. Боровика,
А.А. Черепанова – за помощь газете. Редакция

* * *
…у нас стало нормой частно-корпоративное,

а не государственное присвоение сеньораджа —
дохода от эмиссии средств платежа. Он стано-
вится собственностью банковской корпорации, а
не всего народа в лице государства. Банковская
корпорация, кроме этого, получает за счёт участ-
ников производительного труда ещё и неслыхан-
ный по объёмам ростовщический доход на все те
деньги, которые сама же и печатает (от 210 до
1800% годовых). В стране узаконена воровская
по своей сути практика частного присвоения об-
щенародных природных богатств сырьедобы-
вающими компаниями. Изданы «законы»,
позволяющие естественным монополиям выни-
мать деньги из карманов окружающих путём без-
умной раскрутки тарифов. Идут нескончаемые
дебаты о рынке электроэнергии, товара, который
ни по каким признакам не относится к рыночному
товару. И наконец, мы относимся к числу тех
стран, которые де-юре провозгласили себя неза-
висимыми, но по факту являются финансовыми
колониями, так как продают все свои богатства
за чужие, а не за свои собственные деньги; рубль
фактически выполняет роль вспомогательного
средства платежа. Виктор Ефимов

* * *
…над Россией смеются во всём мире из-за

действий ЦБ, отпустившего рубль в свободное
плавание, полагает советник президента России
Сергей Глазьев. Политик отметил, что валютные
резервы создаются как раз для того, чтобы обес-
печить стабильность национальной валюты.
«Когда Центральный банк по-своему интерпрети-
рует указания не “палить” резервы и просто само-
устранился с рынка, то это вызывает удивление и
смех во всем мире», - заявил Глазьев. Он отметил,
что в мире нет на данный момент ни одной страны,
в которой курс национальной валюты «летал бы на
10-15 процентов ежемесячно». В пример он при-
вёл Египет, Саудовскую Аравию и Иран, которые
больше зависят от экспорта нефти, но при этом
«курс валют у них не скачет». Переход к плаваю-
щему курсу рубля Центробанком Глазьев назвал
лукавством, так как это было сделано лишь для
обогащения спекулянтов, и призвал руководство
ЦБ вернуться к выполнению своей конституцион-
ной обязанности - стабилизировать националь-
ную валюту. Газета.Ru

* * *
…действующий в Эстонии Русский Земский

Совет (РЗС) выступил с заявлением, в котором
обратил внимание на то, что личности сотрудника
эстонского Союза обороны Урмаса Рейтельманна
и бандеровца Евгена Цыбуленко можно рассмат-
ривать, как диагноз для эстонской политической
элиты. Не секрет, что откровенная русофобия уже
давно царит в высших эшелонах эстонской вла-
сти, начиная с первого лица страны - президента,

антирусские высказывания которого невозможно
воспринимать как слова адекватного человека. С
учётом того, что заявляет президент, уже неуди-
вительно, что чиновники низшего звена и прочие
деятели позволяют себе это с оглядкой на руко-
водство страны. Это печальный факт и диагноз
эстонской политической элиты. В эту общую
схему эстонской политики национального превос-
ходства вписывается и профессор Евген Цибу-
ленко со своими экстремистскими и хамскими
высказывание как в отношении русских, так и в не-
согласных с его позицией по украинскому во-
просу. Прислал Е.И. Копышев

* * *
…в «Ростехе», наряду с боеприпасами зани-

мающемся и вертолётами, и двигателями, и
«Калибрами», и автомобилями, трудится 600
тысяч работников (интервью С. Чемезова РТР 26
декабря), а в моё время над одними боеприпа-
сами трудилось больше. Ю.М. Шабалин

* * *
…в настоящее время территория Государст-

венного исторического музея-заповедника “Горки
Ленинские” стала коммерчески привлекательным
местом для бизнес-структур. Музей Ленина в Ле-
нинских Горках оказался под угрозой ликвидации.
Разрушается здание музея. Под угрозой сноса па-
мятник В.И.Ленину, выходящий на Каширское
шоссе. Полностью уничтожена площадка около
памятника: вывезены все гранитные плиты, раз-
биты каменные скамьи. К заповеднику вплотную
приблизились складские помещения. Усадьба, где
В.И. Ленин провел последние годы жизни, в пла-
чевном состоянии: разрушаются фасады зданий,
уничтожены беседки, асфальтовое покрытие до-
рожек не менялось много лет. Памятник мирового
значения может пополнить список объектов, не
подлежащих восстановлению. Соб.инф.

* * *
…«правящее» ворьё «принимает меры» к

должникам по оплате ЖКХ, вместо того чтобы
поднять «доходы» нищих рабочих и пенсионеров
до уровня, совместимого с жизнью: за двадцать
лет буржуи во главе со своим лидером умудри-
лись опустить богатейшую страну мира в бес-
просветную нищету. И.Н. Ларин

* * *
…Ведь мы рабы: рабы немы,
Как будто в рот воды набрали,
Чего-то ждём, не знаем сами,
На что надеемся мы с вами?
В мечтах само собой всё образуется…
Пора бы нам уже и образумиться! 

Людмила Скрипникова

* * *
…в своём неловком высказывании о Ленине

Путин продемонстрировал, прежде всего, не-
президентское поведение. Даже на либераль-
ных сайтах (я думала, народ их не читает), народ
взорвался в возмущениях. На Коммерсанте 2
статьи с опусом Путина набрали более 200 ком-
ментариев (другие от 0 до 10). Люди поносили
Путина на чём свет стоит - припомнили ему всех
друзей - от Ельцина, Чубайса, Грефа до Медве-
дева, Кудрина и т.д. - и задавались вопросом,

куда он с либеральной командой ведёт страну.
Припомнили ему и Ельцин-шабаш-центр и мно-
гое другое. Напомнили и о заслугах Ленина-
гения, отметили, что не Путину судить гения.
Примерно 90% читателей осудили опус Путина.
То же самое происходило на популярном сайте
Руснекст (созданный адептами монархизма).
Позже “специалисты” Руснекста разместили
оправдательную статейку с “разъяснениями”,
которую разгромили читатели. Adzhe Dan

* * *
…о том, что Пекин намеревается наложить

санкции на Вашингтон, стало известно еще в
конце прошлого года. Заявление об этом сде-
лал замминистра иностранных дел КНР Чжэн
Цзэгуан. Он отметил, что Китай намерен защи-
щать свои национальные интересы и поэтому
вводит санкции против компаний, которые по-
ставляли оружие на Тайвань. Таким образом,
считает Хэрелл, Пекин ответил Вашингтону
теми же мерами, которые предпринял Вашинг-
тон по отношению к компаниям, поставлявшим
оружие в Иран, поставив ультиматум: либо
Иран, либо США. Дмитрий Музалевский

* * *
…недавно просматривал книгу В. Кетлин-

ской «Мужество», прочитанную мною в 1957
году и обнаружил, что в группе вредителей был
инженер Путин.

Недавно к нам приезжал Саркози. Ему был
оказан тёплый приём на высшем уровне как ста-
рому другу, Путин просто сиял. Я что-то не мог
вспомнить, что он нам сделал хорошего. Этот
«друг» разбомбил Ливию с дипломатической по-
мощью России.

А в 2008 году приезжал как посланец НАТО с
требованием прекратить наступление в Грузии.
У нас же в СМИ сказали, будто он приехал с мир-
ной миссией тогда, а сказано было таким тоном,
будто он приезжал поздравить с победой. Когда
Франция начала бомбить Ливию, это было на-
звано агрессией, и я пришёл к посольству Фран-
ции с утра, а была суббота и с 11 до 12 ходил,
думал, что будут протесты, но никто не пришёл.
А после теракта в Париже 13/11 к посольству
Франции принесли много цветов и свечей. Это
ещё раз к вопросу об избирательности.

А перед Саркози приезжал Б. Асад. Он был
один, без переводчиков и помощников. Визит
был намного важнее, но встреча не была такой
тёплой. Кто инициатор приезда, о чём говорили,
никакой информации. Р.Л. Имберх

* * *
…молодые здоровые мигранты безнака-

занно лапают пьяных немецких девок? Ну так
пусть и продолжают это делать, если местные
парни разучились бить морды недругам. Мои
симпатии, если выбирать между мигрантами,
лапающими напившихся немок, и немецким
«офисным планктоном», забывшим как бить в
челюсть обидчикам за оскорбление, - пол-
ностью на стороне мигрантов. Это не мигранты
плохи – это немцы деградировали. Почему по-
граничная служба, полиция и суды должны быть
вовлечены в пустяковый вопрос с лапаньем пе-
репившихся девок, который испокон веков ре-
шался гражданами своими методами?

Интересно другое – реакция СМИ. На Западе
принято бить противника косвенными спосо-
бами. Когда в Нью-Йорке для ликвидации
«улицы красных фонарей» закрывали публичные
дома, формально власти боролись лишь с нару-
шением санитарных и иных норм. Атеисты в Ев-
ропе борются с засильем церкви раздуванием
фактов аморализма священников. И эта чрез-
мерная реакция СМИ на оскорбление пьяных
девок – политический симптом значительно
более серьёзных процессов, происходящих в
обществе. Александр Сивов, Украина

* * *
…в 1968 году я посетил своего деда, увы, в по-

следний раз. Дед мой по отцу воевал в Первую ми-
ровую на турецком фронте, был командиром
кавалерийского полка, затем ледовый поход (его
«Терновый венок» по статуту должен был перейти ко
мне, но после смерти деда он так и не нашёлся),
воевал у Деникина, затем… у Фрунзе, брал Пере-
коп, Крым… Так вот, я его расспрашивал – почему
множество офицеров царской армии из немцев
воевали на Западном фронте против своих же, про-
тив немцев? А, забыл, мой дед тоже стопроцентный
немец, поэтому ответ его очень весомый и очень
важен… Он сказал, что мы, офицеры царской
армии, определяли свою национальность не по
крови, а по той идее, которой мы служили – 
«За Бога, Царя и Отечество». Владимир Гузенко

* * *
…депутаты Государственной Думы жа-

луются, что ничего не решают, что с их мнением
не считаются. И чиновники правительства Рос-
сии тоже ничего не решают. 

Кто решает? Кто принимает ошибочные и
ущербные для народа и России решения? - «Царь»,
которому придворные корыстно не докладывают
или говорят ложь, которую он желает услышать.

Когда в телевизионных новостях показывают
заседания Госсовета при В. Путине, или заседа-
ния правительства при Д. Медведеве, председа-
тельствующие высказывают лозунги, критикуют,
а присутствующие высокие чиновники с затаён-
ной улыбкой молчат, опустив глаза. О чём ваши
мысли, господа? Как усидеть в «шоколадном
кресле»? Не видно обсуждения государственных
вопросов. Царствуют раболепие, продажность,
трусость. В средствах массовой информации
«спёртый воздух, форточки наглухо закрыты» для
свежей мысли. Для демократии в российских
СМИ нет свободы слова. Владимир Гарматюк

* * *
…садистов единицы, а жестокие времена

сплошь и рядом сопровождают русскую исто-
рию. Об этом нельзя забывать никогда! Нельзя
в угоду интеллигентной черни под лозунгом
правды всё русское замешивать в грязь. От не-
угодного управления проистекают последую-
щие беды! Вадим Кулинченко

* * *
…в газете «Слова и Дела» меня интересует

буквально всё. Близко по форме, родственно по
духу, конструктивно и живо. Спасибо также за
информативные статьи, в частности: «Познание
бесконечного», автор А.А. Лучин, к.т.н., №43,
2015. С.А. Климук

А Я ГОВОРЮ, ЧТО...



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /All
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages false
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages false
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000500044004600206587686353ef901a8fc7684c976262535370673a548c002000700072006f006f00660065007200208fdb884c9ad88d2891cf62535370300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef653ef5728684c9762537088686a5f548c002000700072006f006f00660065007200204e0a73725f979ad854c18cea7684521753706548679c300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /FRA <>
    /ITA <>
    /JPN <>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020b370c2a4d06cd0d10020d504b9b0d1300020bc0f0020ad50c815ae30c5d0c11c0020ace0d488c9c8b85c0020c778c1c4d560002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken voor kwaliteitsafdrukken op desktopprinters en proofers. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /PTB <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents for quality printing on desktop printers and proofers.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /NoConversion
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /NA
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure true
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /NA
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /LeaveUntagged
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


